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Ключевой 
транспортный 
узел
Зангиланский район 
превращается в региональный 
логистический хаб 
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862 Дорога в будущее
«Город-призрак» Агдам 
возрождается из руин 

Претензии необоснованны
Международный суд отклонил 7 из 10 исков 
Армении против Азербайджана

Искусственный 
интеллект в кино
Трансформация творчества 
и вызовы для профессионалов

Официальный Баку не наме-
рен участвовать во встрече 

глав МИД Азербайджана и Ар-
мении в Вашингтоне в ожидании 
более конструктивных предпо-
сылок для нормализации меж-
государственных отношений. 

       Рамила ГУСЕЙНОВА

Запланированная на 20 ноя-
бря в Вашингтоне встреча мини-
стров иностранных дел Азербайд-
жана и Армении не состоится. 
В чем же причина отказа? 

Одним из очевидных поводов 
стали слова, сказанные накануне 
помощником госсекретаря США 
по делам Европы и Евразии Джейм-
сом О’Брайеном, предположившим, 
что отношения заокеанской держа-
вы с нашей страной «не вернутся 
к норме после событий 19 сентя-
бря, пока не станет виден прогресс 
в направлении мира». 

Внешнеполитическое ведомство 
АР вполне основательно расцени-
ло слова американского чиновни-
ка в качестве «контрпродуктивных, 
безосновательных и неприемлемых», 

заявив, что «односторонний подход 
США может привести к утрате ими 
роли посредника» в конфликте меж-
ду двумя странами Южного Кавка-
за. Твердя одно и то же, разумеется, 

Америка не ставит цель глубже ра-
зобраться в отношениях между Ар-
менией и Азербайджаном. 

Заявление помощника гос-
секретаря США по делам 

Европы и Евразии Джеймса 
О’Брайена «о приостановле-
нии военной и другой помощи 
Азербайджану, отмене визитов 
на высоком уровне» официаль-
ный Баку расценил как удар по 
отношениям между Азербайд-
жаном и США в двустороннем 
и многостороннем форматах. 

Роман ТЕМНИКОВ,
       «Бакинский рабочий»

Обвинения, выдвинутые про-
тив Азербайджана, не только нео-
боснованны, но и подрывают мир 

и безопасность в регионе. 
Официальный Баку пообещал 

адекватный ответ, посчитав неу-
местной возможность визитов на 
высоком уровне из США в Азер-
байджан и отказавшись от проведе-
ния 20 ноября 2023 года в Вашинг-
тоне встречи на уровне министров 
иностранных дел Азербайджана 
и Армении. 

Нормы и принципы междуна-
родного права всегда были приори-
тетом во внешней политике офици-
ального Баку. Азербайджан всегда 
будет действовать в соответствии 
со своими международными обя-
зательствами. 

Игра в привлекательность
Запад в итоге все равно придет к нам
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Армения опять осталась с но-
сом. Своими неподобающи-

ми действиями и будучи стра-
ной легкого поведения, скло-
няясь то к одной, то к другой 
противоборствующей сторо-
не, армянский политический 
истеблишмент потерял вся-
кое к себе доверие.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
       «Бакинский рабочий»

Даже Иран, который на протя-
жении чуть ли не 35 лет всячески 
поддерживал Армению и высту-
пал ее стратегическим сателлитом, 
в том числе и в вопросе карабах-

ского урегулирования, понял, что 
на Армении, как и на обмане, да-
леко не уедешь. 

На Армении далеко не уедешь
Тегеран принимает поствоенные реалии
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Адекватный ответ
Баку считает неуместной перспективу визитов 
на высоком уровне с США 

Твердое осознание прио-
ритета секулярного мето-

да управления государством 
дает основание утверждать, 
что в многонациональном 
Азербайджане никогда не слу-
чится даже намека на страш-
ную ближневосточную тра-
гедию между близкими нам 
израильским и палестинским 
народами. 

Весьма показательными в этом 
плане являются попытки опреде-
ленных глобальных политических 
кругов притянуть официальный 
Баку к тому или иному полюсу 
извечного, казалось бы, проти-
востояния. И обращение первой 
леди Мехрибан ханым Алиевой 
к участникам Стамбульского за-
седания супруг глав государств 
и правительств «Единое сердце 

для Палестины» является край-
не важным свидетельством со-
причастности азербайджанско-
го народа к общечеловеческим 
ценностям, стоящим выше всех 
существующих и зарождающих-
ся конфессий: 

«Расширение день ото дня мас-
штабов напряженности в зоне па-
лестино-израильского конфликта, 
которая становится причиной 
еще большей человеческой тра-
гедии, вызывает серьезную озабо-
ченность. Каждый из нас глубоко 
потрясен невыносимыми челове-
ческими страданиями, которые 
мы наблюдаем с болью в сердце. 
Крайне прискорбно, что больше 
всего от этого вооруженного про-
тивостояния страдают граж-
данские лица, особенно женщи-
ны и дети. 

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

Об освобождении М.М.Сеидова 
от должности главы Исполнительной 

власти города Нахчыван 
Нахчыванской Автономной Республики 
Руководствуясь статьей 141 Конституции Азербайджанской Ре-

спублики, постановляю: 
Освободить Мирсанани Мирсалех оглу Сеидова от должности гла-

вы Исполнительной власти города Нахчыван Нахчыванской Авто-
номной Республики. 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 17 ноября 2023 года

Эталон стабильности 
и надежности
Президент Ильхам Алиев создал цельное 
общество, нацеленное выйти на новые 
горизонты развития, без рисков и потрясений

Ильхам АЛИЕВ:

Уверен, что через опре-
деленное время весь 
Карабахский регион 
станет стимулиру-
ющей силой в эконо-
мике Азербайджана
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Присущие сильным слабо-
сти порой высвечивают 

у носителей завидного потен-
циала такие нелестные сторо-
ны, от которых становится не 
по себе даже видавшим виды 
наблюдателям, знатокам чело-
веческой психологии. 

Тофик АББАСОВ,
        политический обозреватель

Например, не всем сильным 
присуще умение воспринимать по 
достоинству успехи других, радо-
ваться достижениям тех, кого еще 
вчера многие видели в ранге на-
чинающих и неопытных, слабых 
и малоспособных. 

Носители мощи ведь тоже не 
сразу достигли того, что вызывает 
восторг или восхищение. К верши-
нам умения и достоинства всегда 
приходят через движение и рвение, 
когда труды и старания мало-помалу 
приносят плоды, придают уверен-
ность, превращаясь в силу. А далее 
все идет по нарастающей, и вера 
в себя не позволяет расслаблять-
ся, тратить энергию и возможно-
сти понапрасну. 

Так уж повелось, что сильные 
мира сего уже не одно столетие 
объединяются в едином порыве, 
чтобы поделить мир между собой 
и держать ключи от глобального 
управления в своих руках. Им свой-
ственны менторство, высокоме-
рие и надменность, а также неже-
лание уважать тех, кто проявляет 
достоинство и своеобразные нрав 

и умение отстаивать свои принци-
пы и интересы.   

В истории азербайджано-аме-
риканских отношений отмечены 
периоды взлетов и падений, и они 
в основном развивались по поло-
жительной спирали, показывая, как 
можно добиваться рационально-
сти в важных ипостасях сильным 
странам и государствам из дивизи-
она относительно новых. Полити-

ческая элита Азербайджана всегда 
внимательно относилась к позиции 
американского истеблишмента по 
широкому кругу вопросов, особен-
но в самых важных направлениях 
сотрудничества. За тридцать с не-
большим лет взаимодействия обо-
значились три главных направления, 
где Баку и Вашингтон гармонично 
дополняли друг друга, несмотря на 
разницу в геополитическом весе. 

Энергетика, безопасность и разви-
тие демократических свобод ста-
ли теми областями жизнедеятель-
ности, где стороны сообща нака-
пливали совокупный потенциал. 
Благодаря слаженности видений 
и используемых возможностей на 
почве этих сфер сторонам удалось 
наработать общий потенциал, из 
чего стали вырабатываться конту-
ры стратегического партнерства. 

В таком формате участникам 
процесса важно не только допол-
нять, но и слышать друг друга. 
Как раз в те моменты, когда диа-
лог прерывается и ему на замену 
приходит монолог, случаются сры-
вы и недоразумения. Наблюдае-
мый в наши дни диссонанс в кон-
тактах есть следствие нежелания 
определенных американских кру-
гов вникнуть в тонкости процессов, 
которые обозначились на Южном 
Кавказе. Азербайджан, как и всегда 
это было, продолжает находиться 
в поле предсказуемости, чего нель-
зя сказать об американской сторо-
не, которая на ровном месте чу-
дит, выискивая причины для ос-
ложнений. 

Вопрос восстановления терри-
ториальной целостности Азербайд-
жана с момента обретения незави-
симости был для нашего народа не 
только делом чести, но и задачей 
стратегического значения. Поколе-
ния азербайджанцев, на долю ко-
торых пришлись лихолетья и по-
тери, научились смотреть на вещи 
трезво. 

Монолог вместо диалога?
Вопиющая беззащитность и беспомощность Вашингтона
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Первый вице-президент Азер-
байджанской Республики Мехрибан 
Алиева поделилась в своем офици-

альном аккаунте в Instagram фото-
публикацией по случаю 17 Ноября 
- Дня национального возрождения.

Мехрибан Алиева поделилась  
публикацией по случаю  
Дня национального возрождения

Комиссия по государственным 
премиям в области науки, тех-
ники, архитектуры, культуры 
и литературы Азербайджан-
ской Республики объявляет 
прием произведений (трудов) 
на соискание государственных 
премий за 2024 год.

Как сообщили в комиссии, со-
ответствующие документы и мате-
риалы должны быть подготовлены 
в соответствии с правилами, ука-
занными в «Положении Комиссии 
по государственным премиям в об-
ласти науки, техники, архитектуры, 
культуры и литературы Азербайд-
жанской Республики», утвержден-
ном Указом Президента Азербайд-
жанской Республики от 8 февра-
ля 2010 года №212, и представлены 
в комиссию до 1 апреля 2024 года.

Государственная премия пре-
доставляется авторам, являющим-
ся гражданами Азербайджанской 
Республики, за произведения, фун-
даментальные и прикладные на-
учные исследования, вносящие 
важный вклад в развитие науки, 
техники, архитектуры, культуры 
и литературы, научные открытия 
и изобретения в области государ-
ственности, экономического разви-
тия и других сферах, применение 
передового производственно-тех-
нического опыта и теоретические 
изыскания, а также создание новых 
материалов и механизмов.

Произведения представляются 

на соискание Государственной пре-
мии государственными управле-
ниями и организациями, высшими 
учебными заведениями, научно-ис-
следовательскими и проектно-кон-
структорскими учреждениями, об-
щественными и творческими объ-
единениями.

Труды, относящиеся к фунда-
ментальным и прикладным нау-
кам, представляются на соискание 
Государственной премии решени-
ями соответствующих ученых со-
ветов, а художественные произве-
дения - творческих союзов.

Произведения, удостоенные дру-
гих премий, учрежденных Прези-
дентом Азербайджанской Республи-
ки, а также государственных пре-
мий других стран, не могут быть 
представлены на соискание Госу-
дарственной премии.

Государственная премия не мо-
жет быть предоставлена одному 
и тому же лицу более одного раза. 
Одному и тому же автору не предо-
ставляется Государственная премия 
одновременно за несколько про-
изведений. Одна и та же структу-
ра может представить на соиска-
ние Государственной премии толь-
ко одно произведение.

Адрес Комиссии по государ-
ственным премиям: AZ 1066, го-
род Баку, улица Лермонтова, 68, Ка-
бинет Министров Азербайджан-
ской Республики.

Контактный телефон: 492-22-
65. E-mail: nk@nk.gov.az.

От исследований - к созданию
Комиссия по государственным премиям объявила 
прием произведений (трудов) на соискание 
государственных премий за 2024 год

В рамках Протокола о сотруд-
ничестве, подписанного между 
Центральной избирательной 
комиссией Азербайджанской 
Республики (ЦИК) и Высшим 
избирательным советом Турец-
кой Республики (ВИС) с целью 
обмена опытом по организа-
ции выборов и углубления со-
трудничества высших избира-
тельных органов, в ЦИК состо-
ялась встреча с находящейся 
с визитом в нашей стране де-
легацией во главе с председа-
телем ВИС Ахметом Енером. 

Как сообщили в отделе медиа 
и коммуникаций Секретариата Цен-
тральной избирательной комис-
сии, председатель ЦИК Мазахир 
Панахов искренне поприветство-
вал своего коллегу из дружествен-
ной и братской Турецкой Респу-
блики, председателя ВИС Ахмета 
Енера и членов делегации, выра-
зил удовлетворение встречей. Го-
воря о международных связях ко-

миссии, М.Панахов отметил, что 
очень радует успешное развитие 
связей, создающее широкие воз-
можности для взаимного обмена 
опытом в сфере организации выбо-
ров. Большое значение в достиже-
ниях и передовой практике имеет 
многолетнее тесное сотрудничество 
между высшими избирательными 
институтами Азербайджана и Тур-
ции, уникальная дружба и братство 

которых крепнут с каждым днем.
Выразив благодарность за те-

плый прием, председатель ВИС  
Ахмет Енер и члены делегации под-
черкнули, что рады пребыванию 
в братском Азербайджане, встре-
че и успешному продолжению от-
ношений с ЦИК. А.Енер рассказал 
об избирательной системе Турции, 
принципах работы избирательных 
комиссий, применяемых институ-

циональных механизмах и высоко-
инновационных технологиях, а так-
же поинтересовался проделанной 
работой в направлении доведения 
избирательной системы до совре-
менного уровня развития с исполь-
зованием новейших достижений 
информационно-коммуникацион-
ных технологий в Азербайджане.

Председатель ЦИК Мазахир Па-
нахов ответил на вопросы гостей, 
проинформировал о реализуемых 
проектах по дальнейшему совер-
шенствованию избирательной си-
стемы и избирательного законода-
тельства нашей страны. Он поде-
лился с гостями передовым опытом, 
полученным на выборах, прошед-
ших в последние годы, и заявил, 
что в стране созданы всесторонние 
условия и демократическая среда 
для проведения свободных, спра-
ведливых и прозрачных выборов. 

На встрече, прошедшей в усло-
виях взаимного обмена мнениями, 
были обсуждены вопросы, пред-
ставляющие взаимный интерес.

Передовая практика сотрудничества
В Центральном избирательном комитете состоялась встреча  
с делегацией Высшего избирательного совета Турции

17 ноября для участников 
международных учений 
Doğu Akdeniz 2023, прово-
димых в городе Мармарис 
Турецкой Республики, был 
проведен брифинг.

Как сообщили в пресс-службе 
Министерства обороны, на бри-
финге была представлена инфор-
мация о цели и территории про-
ведения учений, а также о сце-

нарии, поставленных задачах 
и мероприятиях, предстоящих 
к выполнению в рамках учений.

В учениях с участием группы 
личного состава отряда специ-
ального назначения Военно-мор-
ских сил Азербайджана будут вы-
полнены задачи по различным 
эпизодам.

Международные учения прод-
лятся до 25 ноября.

АЗЕРТАДЖ

В боевом строю
Отряд спецназа ВМС Азербайджана принимает 
участие в  учениях Doğu Akdeniz 2023 

В своем выступлении на 
56-м пленарном заседании 
Межпарламентской ассамб- 
леи государств - участников 
СНГ в столице Кыргызской Ре-
спублики Бишкеке председа-
тель Милли Меджлиса Сахи-
ба Гафарова в очередной раз 
разоблачила ложь армянской 
стороны.

С.Гафарова подчеркнула, что по-
сле освобождения своих земель от 
армянской оккупации в 2020 году 
Азербайджан выступил с инициа-
тивой подписания мирного дого-
вора с Арменией, основанного на 
принципах международного права. 
Однако Армения, на словах при-
знающая Карабах территорией 
Азербайджана, на протяжении 
прошедших трех лет занималась 
военно-политическими провока-
циями. Эта страна не только не вы-
вела свои вооруженные силы из 
Карабахского региона Азербайд-
жана, но и продолжала перебра-
сывать туда оружие, боеприпасы 
и военнослужащих.

Сахиба Гафарова отметила, 

что помимо более чем миллиона 
мин, заложенных во время окку-
пации, Армения продолжила ми-
нировать освобожденные от окку-
пации территории. Второго сен-
тября текущего года армянский 
премьер поздравил сепаратист-
ский режим, созданный и актив-
но поддерживаемый Арменией на 
легитимных территориях Азер-
байджана, с так называемым днем 
«независимости». Девятого сентя-
бря это незаконное образование 

провело так называемые «прези-
дентские выборы». В послевоен-
ный период в результате разры-
вов мин погибло и было ранено 
около 340 человек.

Проинформировав в своем вы-
ступлении также о реализован-
ных в сентябре текущего года ан-
титеррористических мероприяти-
ях, председатель Милли Меджлиса 
подчеркнула, что эти мероприя-
тия были направлены на восста-
новление конституционного строя 

Азербайджана и нейтрализацию 
незаконных вооруженных форми-
рований. В результате этого Азер-
байджан положил конец незаконно-
му сепаратистскому режиму в Ка-
рабахе и полностью восстановил 
суверенитет над своей междуна-
родно признанной территорией.

В ходе антитеррористических 
мероприятий Азербайджан дей-
ствовал в полном соответствии 
с международным гуманитарным 
правом и не причинил никакого 
ущерба гражданскому населению 
или гражданской инфраструкту-
ре. Также не зафиксировано ника-
ких «этнических чисток», никаких 
фактов, связанных с насильствен-
ным переселением армян из Кара-
баха. Это подтвердили также две 
миссии ООН, посетившие регион.

Несмотря на эти очевидные 
факты, Армения продолжает вво-
дить международное сообщество 
в заблуждение посредством лож-
ных и необоснованных обвине-
ний в адрес Азербайджана. Сахи-
ба Гафарова еще раз заявила, что 
претензии Армении не отражают 
действительность.

Вывести на чистую воду
Сахиба Гафарова в очередной раз разоблачила ложь армянской стороны

Как сообщили в Министерстве 
энергетики, в ходе выступле-
ния министр отметил вызовы 
и возможности энергетическо-
го перехода в контексте роли 
возобновляемых источников 
энергии в устойчивом разви-
тии и необходимости сокраще-
ния выбросов углерода. 

Он констатировал, что, хотя 
энергетический переход не имеет 
единой формулы и зависит от мно-
гих факторов, таких как развитие 
стран, уровень энергетической без-
опасности и неравномерное рас-
пределение инвестиций, справед-
ливый, благоприятный и инклю-
зивный переход представляет  

общий интерес для всех.
Парвиз Шахбазов подчеркнул, 

что Азербайджан, играющий стра-
тегическую роль в энергоснабже-
нии на региональном и европейском 
уровнях, выступает за сбалансиро-
ванный подход к энергетическому 
переходу и в этой связи развивает 

как традиционные, так и возобнов-
ляемые источники энергии. 

«Мы сотрудничаем с междуна-
родными энергетическими компа-
ниями по реализации проектов «зе-
леной» энергии мощностью до 10 
ГВт в целях внутреннего потребле-
ния, декарбонизации экономики 
и экспорта в предстоящее десятиле-
тие. Ожидается, что к 2027 году в ре-
зультате интеграции в нашу энерго-
систему «зеленой» энергии в объе-
ме 1870 МВт доля возобновляемых 
источников энергии в установлен-
ной мощности электроэнергии до-
стигнет 33 процента и 25 процен-
тов в выработке электроэнергии по 
сравнению с нынешними 7 процен-
тами. Это означает, что наша цель 

в 30 процентов к 2030 году будет до-
стигнута и перевыполнена», - ска-
зал министр.

Также были озвучены стратеги-
ческие приоритеты Азербайджана 
в области экспорта энергии и ре-
гионального сотрудничества. «Со-
здание коридоров Каспий-Черное 
море-Европа и Азербайджан-Тур-
ция-Европа, а также экспорт более 
5 ГВт «зеленой» энергии по дивер-
сифицированным маршрутам яв-
ляются нашими стратегическими 
приоритетами. Эти коридоры так-
же сулят возможность транспорти-
ровки «зеленой» энергии из стран 
Центральной Азии», - отметил гла-
ва Министерства энергетики Азер-
байджана.

Благоприятный энергетический переход
Парвиз Шахбазов выступил на саммите «Голос глобального Юга»

Международный суд 17 ноя-
бря отклонил 7 из 10 исков Ар-
мении против Азербайджана.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, суд 
в своем постановлении подтвердил 
суверенитет Азербайджана над Ка-
рабахом и его территориальную це-
лостность и отклонил необоснован-
ное и нелепое требование о выво-
де военных и правоохранительных 
органов Азербайджана из Карабах-
ского региона. Кроме того, соглас-
но постановлению принята уже за-

явленная политика Азербайджана, 
связанная с армянскими жителями 
Карабаха. Она касается обязатель-
ства Азербайджана обеспечить без-
опасность и защиту всех жителей, 
независимо от национальной и эт-
нической принадлежности.

Суд не придал значения иску 
Армении относительно визитов 
агентств ООН в Карабахский ре-
гион и сотрудничества с Междуна-
родным комитетом Красного Кре-
ста (МККК), признав тем самым не-
обоснованными по своей сути все 

иски против нашей страны, связан-
ные с въездом международных ор-
ганизаций в регион. В то же время 
отклонение исков Армении, связан-
ных с памятниками культуры и ар-
тефактами, является подтвержде-
нием осуществляемых Азербайд-
жаном позитивных мер.

Кроме того, суд также не удов-
летворил иск Армении относитель-
но лиц, связанных с незаконным 
сепаратистским режимом и задер-
жанных по соответствующим об-
винениям.

Суд не подтвердил нарушения 
Азербайджаном Международной 
конвенции о ликвидации всех форм 
расовой дискриминации (ICERD), 
данный иск Армении также был 
отклонен.

Претензии необоснованны
Международный суд отклонил 7 из 10 исков Армении против Азербайджана
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При проведении военных действий 
необходимо соблюдать международ-
ное гуманитарное право. Выражаю 
соболезнования близким погибших, 
желаю скорейшего выздоровления по-
страдавшим. Азербайджан поддер-
живает призывы к немедленному пре-
кращению боевых действий и прого-
лосовал за принятую Генассамблеей 
ООН в октябре резолюцию, после-
довательно выступая за разреше-
ние конфликта на основе принципа 
«двух государств» в соответствии 
с международным правом и соответ-
ствующими резолюциями ООН». 

Вот емкая характеристика того, 
как следует трактовать тончайшую 
грань между вседозволенностью и не-
позволительностью, когда одна сто-
рона, пользуясь безграничной под-
держкой ведущих глобальных цен-
тров силы, торпедирует стабильность 
и долгосрочное замирение, а вторая, 
накапливая потенциал протестного 
радикализма, прибегает к крайним 
террористическим мерам. 

Как ни странно, карабахский 
конфликт, военная фаза которого 
успешно преодолена официальным 
Баку, хоть и отличается от ближне-
восточного аналога, в упомянутом 
разрезе имеет весьма близкую срав-
нительную характеристику. Скажу 
больше. Если арабо-израильскому 
противостоянию чуть более сотни 
лет, армяне были «головной болью» 
всего Кавказа с момента их массово-
го переселения (начиная с 1805 по 
1878 год) царской Россией с целью 
снизить удельный вес «неуправляе-
мого и ненадежного» мусульманско-
го этноса. Его горячие стадии были 
крайне огненными, перед которыми 
меркнут кровавые итоги даже отно-
сительно продолжительной войны 
«Судного дня». При этом совершен-
но разнонаправленные «вершите-
ли судеб» из христианского клуба 
связывали по рукам и ногам воз-
можности азербайджанского на-
рода посредством развалившейся 
монархии, затем Парижской мир-
ной конференции, советского «ин-
тернационализма», возникшей после 
его фиаско Минской группы ОБСЕ. 
Правда, после блистательной исто-
рической Победы национального 
оружия по итогам Отечественной 
войны 2020 года последняя «струк-
тура мира» в лице сопредседателей 
от РФ, Франции и США тоже «от-
работала амортизационный срок», 
а после российско-украинской во-
йны и вовсе канула в Лету. 

Последний раз Президент  
Ильхам Алиев принимал в полном 
составе «туристов» от дипломатии 
12 декабря 2020 года - для того, что-
бы тонко намекнуть, что подошла 
пора расставания после 28 лет бес-
полезных увещеваний с тем, чтобы 
наше государство «оставило возмож-
ность решения конфликта» на дале-
кое будущее - через век или полто-
ра. Тогда глава государства сказал 
гостям крайне важные слова: «Было 
время, президенты стран - сопредсе-
дателей Минской группы выступали 
с совместной декларацией, что ста-
тус-кво неприемлем, и мы поддержа-
ли внушающее определенные надеж-
ды заявление. Члены миссии также 
неоднократно совершали визиты на 

оккупированные территории и были 
свидетелями военных преступлений 
армянского режима, в том числе пол-
ного разрушения сотен населенных 
пунктов, включая ряд крупных горо-
дов. В Кяльбаджаре и Лачине они ис-
пользовали некоторые дома только 
для заселения, в Губадлы и Зангилане 
планировали разместить сирийских 
армян и использовали их в качестве 
наемников. У нас есть бесчисленное 
количество фактов, в том числе па-
спорта, в наших тюрьмах находят-
ся иностранцы, что вызывает боль-
шие вопросы. Почему три постоян-
ных члена Совбеза ООН, несмотря 
на резолюции основного гаранта гло-
бальной безопасности, постановле-
ния ОБСЕ и других международных 
организаций, не использовали свои 
возможности и потенциал, чтобы 
армяне были вынуждены уйти. Не 
смогли или не захотели? Этот во-
прос остается открытым, но сей-
час не имеет значения, так как кон-
фликт решен Азербайджаном воен-
но-политическими средствами. Вы 
и ваше руководство часто говорили 
мне, что конфликт не имеет военно-
го решения, я же придерживался иной 
точки зрения, и история показала, 
что я был прав. Думаю, те, кто го-
ворил «военного варианта нет», по-
нимали, что он был, но просто хо-
тели сохранить сложившуюся си-
туацию такой, как есть». 

Конечно, для многоопытного ди-
пломата столь откровенное обще-
ние несколько кардинально, но мы 
знаем характер главы государства, 
который все равно как только мог 
смягчил «багровую черту», но не до-
вел краски до уровня полутонов, так 
как три упомянутые страны реально 
«достали» всех своим менторским 
внушением того, «что такое хоро-
шо и что такое плохо». 

После этой встречи прошли поч-
ти три года, в течение этого отрезка 
времени официальный Баку в оди-
ночку решил все вопросы, как озна-
ченные в трехстороннем Заявлении 
о прекращении огня от 10 ноября 
2020 года, так и «фигуры умолчания», 
в том числе, необходимость восста-
новления полного государственно-
го суверенитета практически на всех 
86,6 тыс. кв. км. И что вы думаете? 

Вместо того, чтобы приветство-
вать миротворческую политику Пре-
зидента Ильхама Алиева, создавше-
го четкие предпосылки для долго-
срочного мира и взаимовыгодного 
сотрудничества всех народов Юж-
ного Кавказа, гипотетические «по-
средники» показывают свои истин-
ные намерения - один из них тремя 
руками цепляется за пошатнувшие-
ся позиции в регионе, а его «милый 
враг» и откровенный оппонент, за-
быв о правилах дипломатического 
этикета, пытаются сами заместить 
его здесь. Причем это те страны, ко-
торые буквально недавно единодуш-
но осуждали оккупационную поли-
тику официального Иревана, еди-
ногласно принимали резолюции 
по незамедлительному выводу ар-
мянских вооруженных формиро-
ваний с территории Страны огней.  
Так что же случилось? 

А случилось самое неожидан-
ное - точечная спецоперация по 
разоружению преступных воен-
ных группировок 19-20 сентября, 
а затем и указ не успевшего толком 
нагреть служебное кресло «прези-
дента «НКР» Самвела Шахраманя-
на о самороспуске всех «правитель-
ственных» структур фактически по-
ложили конец сепаратизму во всех 
его проявлениях. И вот результат: 
весь адекватный мир радуется, что 
хоть в одной некогда «горячей» точке 
восстановлена справедливость, вос-
торжествовал примат международ-
ного права, а в больном воображе-

нии Парижа и Вашингтона настала 
«пора жатвы» - заказав тотальный 
внезапный и организованный исход 
армянского населения из своих до-
мов, они надеются, разморозив дей-
ствие пресловутой 907-й поправки, 
наделив карабахских граждан Арме-
нии (они таковыми и являются в ре-
зультате бредового «миацума») стату-
сом беженцев, громогласными угро-
зами в Сенате Франции и в Госдепе 
США взять на испуг Азербайджан. 
Причем в качестве пробного шара 
они запустили очередной глупый те-
зис армянского площадного клоу-
на Никола Пашиняна с пояснения-
ми о том, для чего предпринимает-
ся этот шаг: «Суть данного решения 
состоит в том, чтобы зафиксировать 
факт того, что вынужденные пере-
селенцы из Нагорного Карабаха яв-
ляются беженцами, и расширить 
их права как на местном, так и на  
международном уровне», - сказал он. 

В международном праве не до-
пускается волюнтаристская возмож-
ность трансформации понятий, но 
в мозгах политических консультан-
тов и политтехнологов коллектив-
ного Запада она есть, просто надо 
«легким движением» мозговых из-
вилин довести ситуацию до абсурда. 

И ведь доводили же, причем не 
раз, закрывая глаза на этнические 
чистки в отношении более миллиона 
азербайджанцев, бросив их, лишен-
ных права на жизнь, труд, имущество, 
образование и здравоохранение на 
заре государственной независимо-
сти, угасать в палатках и даже в то-

варных вагонах. Есть тысячи видео- 
материалов, как босые и легко оде-
тые зимой беженцы еле плетутся по 
высокогорным тропам, обморажи-
вая ноги и погибая в нелегком пути. 
Также есть многочисленные факты 
того, как гораздо меньше заявлен-
ных 120 тыс. армян дружно и весе-
ло пересекают пограничный кон-
трольно-пропускной пункт «Лачин»: 
все в легковых и грузовых автомо-
билях, с предъявлением армянских 
паспортов, со скарбом. 

Но самое большое отличие в этих 
наглядных картинках - азербайд-
жанцы, покидая сожженные дотла 
и разграбленные дома, оптимистич-
но заявляли, что «бог дал, бог взял, 
наживем еще», а карабахские армя-
не, организованно и под единым ко-
мандованием выехавшие из целень-
ких населенных пунктов, в многочис-
ленных интервью после пересечения 
границы говорили, что «все пропа-

ло, а сами еле спаслись и тряслись 
всю дорогу от страха». 

И после всего технологического 
фарса зарубежные политические за-
казчики, имеющие сотни способов 
надежного сбора объективной и до-
стоверной информации, пытаются 
внушить непонятно кому «смертель-
ную опасность, исходящую от офи-
циального Баку для самой древней 
армянской цивилизации». 

Самое странное в матрице их по-
ведения заключается в том, что они 
прекрасно знают неисчерпаемый ар-
сенал дипломатических приемов Пре-
зидента Ильхама Алиева, подающего 
четкие сигналы любой целевой ау-
дитории. На встрече с жителями го-
рода Физули 17 октября, буквально 
через двое суток после символиче-
ского во всех смыслах торжествен-
ного водружения Государственного 
флага в Ханкенди, глава государства 
заявил практически всему челове-
честву, у которого нет проблем со 
слухом и логикой: «Мы не позволи-
ли, чтобы карабахская тема была 
вычеркнута из глобальной повест-
ки, хотя ряд стран и глобальных сил 
пытались нам внушить, что пре-
жде надо помириться и сотрудни-
чать с Арменией. Однако в сентябре 
все они увидели, что в данном слу-
чае приемлемо исключительно воен-
ное решение конфликта для оконча-
тельных договоренностей. Так что 
тема карабахского конфликта с се-
паратистскими поползновениями 
закрыта раз и навсегда! Это боль-
шое счастье, теперь осталось обе-
спечить здесь людям комфортную 
жизнь, и мы в рамках реализации 
всех проектов в том числе уделяем 
большое внимание вопросам занято-
сти, тем более что город Физули об-
ладает неплохими возможностями 
в этой сфере. Уверен, что через опре-
деленное время весь Карабахский ре-
гион станет стимулирующей силой 
в экономике Азербайджана, потому 
что ее подъем именно на этих зем-
лях станет большим вкладом в об-
щее развитие страны». 

Президент Ильхам Алиев, как 
видим, нормально, не повышая го-
лоса, довел до сведения всех недо-
вольных, что караван национального 
строительства идет своим крейсер-
ским ходом, невзирая ни на что. Ну 
не выделят нашей армии пару-тройку 
миллионов евро или долларов на реа-
лизацию ряда совместных программ, 
и что с того? В отношении Центро-
банка, Минобороны и Министерства 
энергетики братской Турции коллек-
тивный Запад четыре года приме-
няет санкции, в отношении друже-
ственной России принят 11-й пакет 
удушающих мер, Иран почти 44 года 
живет без надежды на прорыв в со-
трудничестве с евроатлантической 
цивилизацией. Я даже могу с точ-
ностью до статистической погреш-
ности сказать, кто выиграл от этого, 
с учетом того, что главным бенефи-
циаром по гамбургскому счету яв-
ляются народы упомянутых стран. 

На просторах и в высоких каби-
нетах коллективного Запада знают 
о всех преимуществах официаль-
ного Баку, особенно о том, что по-

сле восстановления государственно-
го суверенитета сплоченность всех 
граждан Азербайджана вокруг по-
литического руководства и лично 
Президента Ильхама Алиева, неза-
висимо от их этнической и конфес-
сиональной принадлежности, в обо-
зримой и даже среднесрочной пер-
спективах минимизировала риски не 
только гипотетической войны и бо-
евых действий, но и межрелигиоз-
ных столкновений. Тому есть нема-
ло предпосылок, главная из которых 
- преемственность не просто поли-
тической власти, но самого духа зре-
лого видения внутренних и внеш-
неполитических процессов, с уче-
том межрегионального развития. 

У нашей системы государствен-
ного управления просто нет шансов 
столкновения с внутренними вызо-
вами, так как она вполне устойчи-
ва к самому широкому спектру вы-
зовов. Если раньше «эксперты» по 
обе стороны океана говорили о фак-
торе оппозиции, а до апреля 2018 
года пытались даже реанимировать 
митинги и марши недовольных, их 
крайняя малочисленность, диаме-
трально противоположные взгля-
ды и мизерный потенциал привели 
к тому, что их лидеры скатились до 
уровня маргинальных говорунов. 

Что касается материальной ча-
сти, то гений главы государства по-
зволил сделать недвусмысленную 
ставку на диверсификацию наци-
ональной экономики и снижение 
зависимости от экспорта, благода-
ря чему кратно повышено благопо-
лучие населения. В итоге решитель-
ный прорыв во внутреннем разви-
тии сказался и на демографических 
показателях - женщинам здесь ком-
фортно жить настолько, что за по-
следние 20 лет число граждан вырос-
ло чуть не в полтора раза. При этом 
ВВП на душу населения не только не 
снизился, но и вырос почти в 7 раз. 
Так, если в 2003 году этот показа-
тель составлял $884, то по итогам 
прошлого года - $5870, с тенденци-
ей к росту, и это при том, что коли-
чество рабочих мест выросло почти 
на 2 млн единиц по всем отраслям, 
включая новые высокотехнологич-
ные специальности. 

Неудивительно, что рейтинг об-
щественного доверия к Президен-
ту Ильхаму Алиеву стабильно дер-
жится на самых высоких уровнях 
- за 20 лет нахождения у руля госу-
дарства он выполнил все свои пред-
выборные обещания, в том числе по 
созданию цельного общества, наце-
ленного выйти на новые горизонты 
развития, без рисков и потрясений. 

Еще одна заслуга политической 
власти в том, что в исторически крат-
чайший срок она сумела вырастить 
новую формацию людей, не подвер-
женных вирусу верхоглядства и дове-
рия тлетворному влиянию зарубеж-
ных «благодетелей», которые только 
и думают, как бы спровоцировать 
межэтнические и межрелигиозные 
столкновения, чтобы затем на этом 
пожаре нагреть руки. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Эталон стабильности и надежности

Рейтинг общественного доверия к Пре-
зиденту Ильхаму Алиеву стабильно дер-
жится на самых высоких уровнях - за 20 
лет нахождения у руля государства он вы-
полнил все свои предвыборные обещания
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Продолжаются мероприятия 
по поддержке занятости жите-
лей, переселенных по програм-
ме «Великое возвращение» на 
освобожденные от оккупации 
территории. 

Так, Государственное агентство 
занятости при Министерстве тру-
да и социальной защиты населе-
ния при поддержке Специально-
го представительства Президента 
Азербайджанской Республики на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях, входящих в Карабахский 
экономический район (за исключе-
нием Шушинского района), провело 
в Карабахе первую ярмарку труда. 

Мероприятие активной полити-
ки занятости, проведенное в пол-
ной средней школе №1 имени Мир-
зы Улугбека в городе Физули, было 
организовано для новых жителей 
города. 

На мероприятии с участием 20 

работодателей из государственного 
и частного секторов, работающих 
в Физули, было представлено око-
ло 200 вакансий по различным на-
правлениям. 

Жители, принявшие участие 
в ярмарке, были проинформиро-
ваны о вакансиях, должностных 

обязанностях, приняты и рассмо-
трены резюме обратившихся лиц, 
проведена регистрация подходя-
щих кандидатов. 

Кроме того,  участникам ярмар-
ки  рассказали о мероприятиях ак-
тивной политики занятости и про-
цедурах обращения.

В ходе встречи с работодателя-
ми, участвующими в ярмарке, об-
суждались  работа, проделанная на 
освобожденных территориях, и во-
просы совместного сотрудничества. 

Работодателям также была пре-
доставлена информация о деятель-
ности агентства, мерах занятости, 
реализуемых проектах и работе по 
обеспечению занятости жителей 
Физули. Проанализированы дан-
ные членов 258 семей, которые уже 
были переселены в город, оценены 
возможности трудоустройства со-
ответствующих лиц и начато при-
влечение людей к мероприятиям 
по трудоустройству. В результате 
проделанной работы 73 человека 
уже обеспечены подходящей рабо-
той, 20 человек привлечены к про-
грамме самозанятости по различ-
ным направлениям. В настоящее 
время ведется работа по обеспече-
нию занятости еще примерно 150 
жителей.

Второй день двухдневной Меж-
дународной научно-практи-
ческой конференции на тему 
«Международный транспор-
тно-логистический коридор: 
импульсы развития из Занги-
лана» прошел в Баку.

Организаторами конференции 
выступили Специальное предста-
вительство Президента Азербайд-
жанской Республики в Джебраиль-
ском, Губадлинском и Зангиланском 
районах, входящих в Восточно-Зан-
гезурский экономический район, 
Министерство цифрового разви-
тия и транспорта, Государствен-
ный таможенный комитет и Ин-
ститут экономики Министерства 
науки и образования.

Целью проведения конференции 
являются организация обсуждений 
между государственным, частным 
и академическим секторами по вопро-
сам развития и расширения трансре-
гиональных транспортных коридоров, 
налаживание сотрудничества между  

заинтересованными сторонами.
На конференции были прове-

дены панельные дискуссии с уча-
стием сотрудников местных и за-
рубежных государственных струк-
тур, международных организаций, 
мозговых центров, ученых и руко-
водителей международных транс-
портных компаний.

Дискуссии охватили такие темы, 
как «Инициатива Зангезурского ко-
ридора как катализатор региональ-
ного сотрудничества и развития», 
«Инновационная таможня для меж-
дународных транспортных коридо-
ров», «Международные транспор-
тно-логистические коридоры как 
средство мира и партнерства», «Ос-
новные тренды в модернизации транс-
портно-логистической промышлен-
ности», «Разработка и реализация 
логистической политики», «Разви-
тие и цифровизация инфраструк-
туры транспортного обслуживания 
вдоль Среднего коридора» и «Роль 
Зангезурского коридора в развитии 
региональной интеграции».

На повестке - занятость населения 

На освобожденных от оккупации территориях прошла первая ярмарка труда

Зангезур: основные тренды 

В Баку обсудили развитие международных  
транспортно-логистических коридоров
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Политическая элита видела свою 
миссию в решении вопроса прекра-
щения армянской агрессии так, что-
бы его тяжесть не досталась буду-
щим поколениям. 

Впервые о важности этой пробле-
мы заговорил общенациональный 
лидер азербайджанцев Гейдар Алиев, 
который, кстати, и оказался одним 
из архитекторов азербайджано-аме-
риканских отношений. Его заслуги 
в закладке фундамента двусторон-
них связей неоспоримы. Если вспом-
нить роль Гейдара Алиева в заключе-
нии «Контракта века», где заметный 
пай застолбили за собой нефтегазо-
вые гиганты США, выработку энер-
гетической стратегии молодой респу-
блики, которая сразу же обозначила 
в качестве приоритета интеграцию 
на Запад, и другие усилия десяти лет 
его управления, то невольно прихо-
дится признать, насколько внешне-
политический вектор Баку был вы-
строен выверенно. 

Политический преемник Алие-
ва-старшего Президент Ильхам Али-
ев продолжил политику прагматиз-
ма, на которую встал Баку в самый 
ответственный момент своей новой 
истории. В определенном смысле он 
внес масштабный вклад в развитие 
отношений своей страны с Западом, 
где главный упор пришелся на Аме-
рику как на страну, которая пред-
определяла новые дискурсы во всей 
системе международных отношений. 
Не случайно Азербайджан, превра-
тившись в одно из локомотивных зве-
ньев в реализации программы энер-
гетической безопасности Европы, 
стал еще и одним из важных фигу-
рантов в деле обеспечения глобаль-
ной безопасности. 

Вашингтон с начала нулевых всег-
да чувствовал плечо Баку, который 
всецело поддерживал усилия миро-
вого лидера в процессе нейтрализа-
ции рисков и новых вызовов. Будучи 
требовательным к себе во всем, что 
касалось судьбы общей безопасно-
сти, Азербайджан превратился в од-
ного из активных двигателей важных 
миротворческих миссий, зачинате-
лем которых выступал Вашингтон. 
Высокий уровень ответственности, 
который демонстрировал Баку, не 
оставался незамеченным в полити-
ческих кругах заокеанского партнера. 

Азербайджан в судьбоносных про-
цессах свой выбор сделал и всегда шел 
к обозначенным целям осознанно 
и ответственно. Но когда вдруг пред-
ставители американского истеблиш-
мента неожиданно и без надобности 
начинали выдвигать перед партне-
ром невостребованные задачи, да еще 
и не вникая в суть предметов, похо-
лодания не заставляли себя ждать. 
Нечто подобное происходит сейчас. 

Как бы это парадоксально ни зву-
чало, к Азербайджану совершенно 
безосновательно выдвигаются абсо-
лютно неприемлемые требования по 
части региональной безопасности. По 
итогам слушаний в Госдепартаменте 
США на предмет угроз безопасно-
сти в отношении Армении подозре-
ния, претензии и даже требования 
безосновательно обращены к Баку.  
С какой стати? Вопрос не праздный.

Если бы было не так, то внешне-
политическое ведомство Азербайд-
жана не выступило бы с официаль-
ной реакцией относительно сложив-
шегося положения. Западный полюс 
во главе в США почему-то избрал 
путь осложнения ситуации там, где 
для этого нет никаких оснований. 

Соло помощника государственно-
го секретаря США Джеймса О’Брай-
ена, заместителя помощника адми-
нистратора бюро Евразии и Европы 
агентства США по международному 
развитию Александра Соколовского 
и других по теме «Будущее Нагор-
ного Карабаха» априори вызывает 
возмущение, если не сказать гнев. 

В том, что прошлые три десят-
ка лет Карабаха, который азербайд-
жанский Президент Ильхам Алиев 
навсегда избавил от прилагательно-
го «нагорный», были весьма стрем-
ными, мутными и трагичными, со-
мнений быть не может. А по поводу 

будущего все ясно и без колебаний: 
во-первых, это сугубо внутреннее 
дело Азербайджана, а во-вторых, 
оно будет намного лучше и содер-
жательнее чем то, что происходило 
в исконно тюркском крае по мило-
сти преступного сепаратистского 
режима на протяжении почти три-
дцати лет. 

В выступлениях спикеров в ко-
митете по иностранным делам Па-
латы представителей действительно 
разразилась буря в стакане и полился 
поток совершенно необоснованных 
выпадов в адрес суверенной страны, 
которая по всему спектру внешних 
вопросов неизменно занимает чет-
кую и недвусмысленную позицию. 

В недавнем обращении к азербайд-
жанскому народу из освобожденного 
Ханкенди Президент Ильхам Али-
ев послал месседж всему мировому 
сообществу, сказав, что его стране 
война не нужна. Иначе не стал бы 
официальный Баку сразу после за-
вершения 44-дневной Отечествен-
ной войны предлагать мирные ини-
циативы поверженной Армении. 

«Мы расцениваем эти слушания 
и выступления как удар по отноше-
ниям между Азербайджаном и США 

в двустороннем и многостороннем 
форматах. Обвинения, выдвинутые 
против Азербайджана, не только не-
обоснованны, но и подрывают мир 
и безопасность в регионе», - говорит-
ся в заявлении МИД Азербайджана. 

Все, что касается событий  
19-20 сентября, не укладывается в рам-
ки нормального восприятия только 
потому, что Армения пыталась с по-
мощью десятитысячного военного 
контингента, оставшегося на терри-
тории Азербайджана, главным об-
разом в Карабахе, застолбить за со-
бой стратегическое преимущество 
и путем шантажа добиться легити-
мации грязного сепаратистского пла-
на. Взрывы двух мин уже в деокку-
пированной части карабахских зе-
мель показали, что нарушители не 
собираются разоружаться и их мето-
дом борьбы так и останется террор. 

Единственно верным решением 
стали антитеррористические меро-

приятия, санкционированные Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым, кото-
рые получили филигранное решение. 
Ни один гражданский объект не по-
страдал, гражданские лица тоже не 
стали мишенью в ходе проведенных 
операций. Баку, вынужденно при-
бегнув к эксклюзивным действиям, 
продемонстрировал высокую под-
готовку и уважительное отношение 
к мирному населению Карабахско-
го экономического района. 

А самороспуск марионеточного 
режима стал свидетельством пра-
вильности курса, которым руко-
водствовался официальный Баку. 
Отчаяние и безысходность сепара-
тистов проявили себя в том, что са-
мозваные руководители никем не 
признанной республики приказа-
ли бесправному населению массо-
во покинуть пределы Азербайджана. 
Они руководствовались соображе-
ниями разыграть карту так называ-
емой депортации азербайджанских 
армян, хотя их никто никуда не гнал 
и не выгонял. 

Реинтеграция не отменилась, нао-
борот, оставшиеся в азербайджанских 
пределах армяне стали оформлять 
свое желание о принятии азербайд-

жанского гражданства через офици-
альный электронный портал, кото-
рый был учрежден специально для 
безболезненного разрешения вопро-
са легализации жителей Карабаха.  

Представители Государственно-
го департамента, комментируя те со-
бытия, как сказано в официальном 
заявлении МИД Азербайджана, про-
игнорировали очевидные факты, по-
будившие Азербайджан к экстрен-
ным мерам. 

Сегодня, когда американская сто-
рона говорит о важности продвиже-
ния мирного процесса, она забыва-
ет, что Армения уже более двух ме-
сяцев не отвечает на предложения 
Азербайджана по мирному согла-
шению. Она фактически торпеди-
рует процесс, перекладывая ответ-
ственность за подвешенное состо-
яние на Баку. 

Азербайджан же, инициировав 
мирную повестку на основе базо-
вых принципов, учитывающих де-
маркацию и делимитацию границ, 
открытие коммуникационных ли-
ний, находится в постоянной готов-
ности к действиям. Баку всегда ува-
жал суверенитет и территориальную 
целостность Армении, и коль ско-
ро премьер Никол Пашинян гово-
рит о том, что уважает территори-
альную целостность Азербайджа-
на, то возникает резонный вопрос: 
в чем загвоздка, почему Иреван по-
сле своих заявлений не торопится 
действовать? 

Причина в том, что наряду с ар-
мянскими политическими кругами 
реваншистские планы вынашива-
ют западные круги, движимые ар-
мянскими диаспоральными кругами 
и лобби. Это их «заслуга» - чинить 
препятствия на пути к окончатель-
ному миру, перекладывая ответствен-
ность за бездействие на Азербайджан. 

США и их европейские союзни-
ки достаточно сильны, и будь у них 
добрая воля, они не пошли бы на по-
воду у своих меркантильных служи-
вых. Последним, которые пляшут 
под дудку армян Америки и Европы, 
важно сохранить платформу про-
тивостояния, чтобы на этом греть 
руки. А большим силам необходи-
мо разместиться в горячем регио-
не ради своих кровных интересов. 

Вашингтон и Брюссель коопери-
руются на Кавказе, чтобы выдавить 
оттуда Россию и Иран, оказать огра-
ничительное воздействие на Тур-
цию. Но они сбрасывают со счетов 
фактор сильного Азербайджана, ко-
торый не торгуется своими интере-
сами, отстаивает свои рубежи, ста-
новясь сильным игроком. 

В том и проявляется слабость силь-
ных, что они действуют по инерции, 
игнорируя очевидные данности. Им 
бы смириться с новыми поствоенны-
ми реалиями Южного Кавказа, ко-
торый усилиями Баку перемещает-
ся из зоны неопределенности в лоно 
стабильности. Рано или поздно это 
произойдет, однако потеря време-
ни и сил играет на руку тем, кто сеет 
хаос и неразбериху. У них, как и у их 
покровителей, нет будущего. 

Его контуры прослеживаются 
все четче, и это главная составля-
ющая, дающая вразумительные от-
веты на все вопросы. 

Монолог вместо диалога?

Вашингтон и Брюссель кооперируются на Кав-
казе, чтобы выдавить оттуда Россию и Иран, 
оказать ограничительное воздействие на Тур-
цию. Но они сбрасывают со счетов фактор 
сильного Азербайджана, который не торгу-
ется своими интересами, отстаивает свои 
рубежи, становясь сильным игроком
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Поэтому единственное, в чем они 
взялись упрекать нас, - точечные ан-
титеррористические мероприятия 
19-20 сентября этого года. 

Напомним, они были проведены 
именно так, как посчитало нужным 
политическое руководство, четко и ис-
ключительно по своей собственной 
воле. А в соответствии со статьей 51 
Устава ООН любое государство «име-
ет легитимное право использовать 
силу для защиты своего суверенитета 
и территориальной целостности». Но, 
как оказалось, восстанавливая суве-
ренитет на своей же территории, мы 
почему-то должны были это предва-
рительно согласовать с кем-либо или, 
более того, взять разрешение, напри-
мер, у тех же американцев. 

«Мы расцениваем эти слушания 
и выступления как удар по отношени-
ям между Азербайджаном и США в дву-
стороннем и многостороннем форма-
тах. Обвинения, выдвинутые против 
Азербайджана, не только не обосно-
ваны, но и подрывают мир и безопас-
ность в регионе», - говорится в ком-
ментарии МИД. 

Поэтому никому не стоит забы-
вать, что нормы и принципы между-
народного права всегда были прио-
ритетом во внешней политике Азер-
байджана, руководство которого всегда 
действовало и впредь будет действо-
вать только в соответствии со свои-
ми международными обязательства-
ми. В то же время это вовсе не меша-
ет официальному Баку решительно 
и адекватно реагировать на все нега-
тивные шаги, которые, в большей или 
меньшей степени, противоречат его 
национальным интересам.  

Если вернуться к заявлениям за-
океанской державы, то оказывается, 
она не видит больше контактов на 
высоком уровне с Азербайджаном 
и уверена, что «в наших двусторон-
них отношениях не может быть со-
трудничества, как раньше». 

Прокомментировать эту мысль 
можно лишь следующим образом: 
возможно, мало кто знает, но любые 
нормальные человеческие отноше-
ния не могут быть односторонними, 
так как игры в одни ворота обрече-
ны на провал. Конечно, такой союз 
возможен, но он явно будет кратко-
срочным и не столь эффективным, 
поэтому не следует удивляться, когда 
аналогичный подход будет в равной 
степени применен и нами. И имен-
но по той же причине в таких обсто-
ятельствах официальный Баку счи-
тает неуместной перспективу визи-
тов на высоком уровне - все взаимно, 
как говорится. 

МИД также заявил, что Азер-
байджан, в отличие от оппонента, 
всегда уважал суверенитет и терри-
ториальную целостность Армении, 
что, в частности, было подтвержде-
но на встрече в Праге 6 октября 2022 

года: «Американская сторона, напро-
тив, выступая посредником, никогда 
не призывала Армению действовать 
в соответствии с международным 
правом, вывести войска с террито-
рий Азербайджана и прекратить ок-
купацию». 

Разве Вашингтон не несет ответ-
ственность за то, что он не предот-
вратил подход двойных стандартов, 
и, наоборот, является активным его 
приверженцем и стороной, которая 
в первую очередь поддерживает се-
паратистский режим? 

Но ряд проведенных при рав-
ноценных условиях с Президентом  
Ильхамом Алиевым встреч с целью 
урегулировать отношения с соседним 
государством вполне отражают его 
конструктивный подход к решению 
проблемы. Это и переговоры в рамках 
Мюнхенской конференции по безо-
пасности, состоявшейся в феврале, 
которые однозначно открыли новый 
шанс для урегулирования этого не-
простого вопроса. Это и неоднократ-
ный брюссельский формат встреч 
и попыток содействовать «честно-
му» диалогу.  Нельзя не упомянуть 
о встрече в Москве, когда стороны 
вроде как договорились о признании 
территориальной целостности друг 
друга и, казалось бы, страны «хоро-
шо продвигались» к урегулированию 
отношений.

Но, несмотря на искренний и вер-
ный подход главы Азербайджана, все 
попытки примирения с неадекват-
ным визави словно перерастают в веч-
ный водоворот «из пустого в порож-
нее», а переговоры фактически зашли 
в тупик, причем  как на российской, 
так и на западной площадках. А все 
потому, что к диалогу должны стре-
миться обе стороны, и не просто вер-
бально, как это делает официальный 
Иреван, а на конкретных действиях 
и решениях. 

И оправдано ли присутствие пред-
ставителей официального Баку на 
назначенной встрече после анализа 
всех заявлений и позиций сторон? 
Ответ очевиден, и решение Прези-
дента Ильхама Алиева тоже являет-
ся справедливо предсказуемым. Ко-
нечно, нам необходимо принимать 
участие в армяно-азербайджанской 
нормализации в разных международ-
ных форматах. Баку принципиально 
не против западных или иных пере-
говорных площадок, он лишь стре-
мится к тому, чтобы были созданы 
благоприятные для всех сторон ус-
ловия, та переговорная среда, в кото-
рой могут быть продолжены перего-
воры по повестке не в ущерб нацио-
нальным интересам, желательно без 
третьих лиц. 

И давно уже гипотетическим по-
средникам стоило бы понять, что офи-
циальные лица Страны огней всегда 
готовы к адекватному диалогу, а там, 
где есть изобилие провокаций, необъ-
ективные суждения и где со всех сто-
рон пытаются вылить бочку дегтя на 
ложку меда, присутствие внешнепо-
литического ведомства Азербайджа-
на и тем более Президента Ильхама 
Алиева априори невозможно. 

Адекватный ответ

Давно уже гипотетиче-
ским посредникам стои-
ло бы понять, что офи-
циальные лица Стра-
ны огней всегда готовы 
к адекватному диалогу
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Согласно результатам послед-
ней переписи населения, по 
состоянию на 1 октября 2023 
года численность населения 
Азербайджана составила 10 
168 369 человек, сообщил Го-
сударственный комитет по 
статистике.

Удельный вес городского насе-
ления составил 54,6 процента от 
общего числа населения, удель-
ный вес сельского населения - 
45,4 процента, удельный вес муж-
чин - 49,8 процента, удельный вес 
женщин - 50,2 процента.

Согласно информации, в пер-
вые 9 месяцев 2023 года район-
ными (городскими) регистраци-
онными отделами Министерства 
юстиции по стране было зареги-
стрировано 85 352 новорожден-
ных. По сравнению с соответству-
ющим периодом прошлого года 
этот показатель на 1 000 человек 
населения снизился с 12,4 до 11,2.

Среди новорожденных удель-
ный вес мальчиков составил 53,3%, 
а удельный вес девочек - 46,7 %. 
Из них 2574 были близнецами, 
102 - тройняшками и 4 - четвер-
няшками.

Нас стало больше
Названа численность населения Азербайджана

Высказывания по Азербайд-
жану, озвученные 17 ноября 
пресс-секретарем верховного 
комиссара Европейского Союза 
(ЕС) по вопросам внешней по-
литики и безопасности Петером 
Стано в ходе интервью новос-
тному агентству «Арменпресс» 
в Брюсселе, служат очередным 
показателем предвзятого под-
хода представителя Европей-
ского Союза. 

Вызывает сожаление игнори-
рование представителем Евро-
пейского Союза фактов наруше-
ния захватнической и агрессор-
ской Арменией в течение 30 лет 
суверенитета и территориальной 
целостности Азербайджана, про-
ведения ею политики этнической 
чистки против азербайджанцев, 
пребывания более миллиона азер-
байджанцев в положении вынуж-

денных переселенцев и беженцев.
Об этом сказал пресс-секре-

тарь Министерства иностранных 
дел Азербайджана Айхан Гаджи-
заде, комментируя высказывания 
пресс-секретаря верховного комис-
сара Европейского Союза (ЕС) по 
вопросам внешней политики и без-
опасности Петера Стано.

«Еще раз напоминаем пред-
ставителю ЕС о том, что 44-днев-
ная Отечественная война, а также 
осуществленные в сентябре 2023 
года 24-часовые антитеррористи-
ческие мероприятия были прове-
дены на суверенных территори-
ях Азербайджана в соответствии 
с нормами и принципами между-
народного права, что наша страна 
восстановила свой суверенитет ле-
гитимным путем. Несмотря на не-
однократные заявления Азербайд-
жана о том, что армянские воору-
женные силы, продолжающие свое 

незаконное присутствие на наших 
территориях, являются источни-
ком угрозы в регионе, и его много-
численные призывы о необходимо-
сти незамедлительного вывода их 
в соответствии с международным 
правом, представитель ЕС обвиня-
ет Азербайджан в односторонних 
военных действиях, что является 
неприемлемым», - сказал пресс-се-
кретарь Министерства иностран-
ных дел.

По его словам, высказывание 
представителя ЕС относительно 
инициативы создания международ-
ного механизма по правам и безо-
пасности армянских жителей Ка-
рабахского региона Азербайджана 
в связи с их миграцией в Армению 
по собственному решению МИД 
расценивает как вмешательство 
в процесс реинтеграции в Азер-
байджане.

Отметив, что Карабах является 

неотъемлемой частью Азербайджа-
на, Айхан Гаджизаде констатировал, 
что поэтому права и безопасность 
проживающего в этом регионе насе-
ления армянского происхождения 
будут обеспечены в соответствии 
с азербайджанской Конституцией.

«Еще раз подчеркиваем, что Азер-
байджан твердо привержен повест-
ке нормализации и мира с Арме-
нией, эта позиция была доказана 
последовательными шагами, пред-
принимаемыми нами как инициа-
торами мирного соглашения с но-
ября 2020 года», - сказал он.

Ликбез для ЕС
Пресс-секретарь МИД осудил высказывание представителя Евросоюза
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Баку будет решительно и адек-
ватно реагировать на все негатив-
ные шаги, противоречащие его на-
циональным интересам.

Свое отношение к действиям 
Вашингтона в интервью газете «Ба-
кинский рабочий» выразил экс-ди-
пломат, известный отечественный 
эксперт Тофик Зульфугаров. 

- На мой взгляд, - отмечает со-
беседник, - пока ничего особенного 
не произошло. Азербайджан в дан-
ном случае является лишь косвен-
ным поводом большой проблемы. 
А проблема заключается в том, что 
сейчас на политическом поле Ар-
мении происходит серьезная кон-
фронтация между Россией и Запа-
дом, и для того, чтобы привлечь 
внимание общественности и по-
зиционировать себя, Запад, вклю-
чая США и ЕС, всячески пытается 
привлечь армянскую обществен-
ность на свою сторону. То есть все 
это мало связано с Азербайджаном 
и по большей части преследует де-
шевую пропагандистскую цель. 

В последнее время у США и За-
пада повысился геополитический 
интерес к Центральной Азии. На-
зывают разные причины этого, но, 
как мы знаем, США желают укре-
пить свои позиции в регионе Цен-
тральной Азии, чтобы противо-
стоять политической и экономи-
ческой экспансии Китая. В этом 
смысле Турция, Азербайджан и дру-
гие страны - члены ОТГ стратеги-
чески привлекательны для Запа-
да. Очевидно, что без содействия 
Турции и Азербайджана Запад не 
сможет достичь своей цели. Что-
бы это осознать, достаточно про-
сто взглянуть на карту. Поэтому 
я считаю, что все предпринимае-
мые США и ЕС против Азербайд-
жана шаги носят временный ха-
рактер. Однако если им нравится 
«ездить по ушам» армянам, пусть 
продолжают себе в удовольствие. 

- В своем выступлении на слу-
шаниях О’Брайен заявил, что «лю-
бой коридор должен создавать-
ся только с согласия Армении, 
а транспортный коридор, соз-
данный иным способом, с при-
менением силы или с участием 
Ирана, встретит решительный 

отпор». Означает ли это, что реа-
лизация Азербайджаном альтер-
нативного маршрута через Иран 
в Нахчыван столкнется с проти-
водействием США?

- Данное высказывание не со-
всем понятное, так как именно Ар-
мения отказывается от выполне-
ния трехстороннего Заявления от 
10 ноября 2020 года. Азербайджан-
ская сторона активно строит свой 
участок Зангезурского коридора, 
в то время как армянская сторона 
вообще ничего не предпринимает 
для строительства своего участка 
и тем самым фактически тормозит 
процесс разблокирования транс-
портного коридора. Соответствен-
но возникает вопрос: при чем тут 

Азербайджан? В условиях блокады 
одного из своих регионов со сторо-
ны Армении Баку с целью обеспе-
чения государственных интересов, 
а они очевидны - необходимо под-
держивать связь с Нахчыванской 
автономией - предпринимает воз-
можные шаги для этого. С этой точ-
ки зрения позиция Госдепа США 
вообще не понятна: что нам тут 
можно поставить в упрек? 

Однако я хотел бы обратить вни-
мание на другое несоответствие. 
С одной стороны, Запад выступает 

в защиту территориальной целост-
ности Армении, а с другой -  в пе-
реговорах он позиционирует себя 
активным посредником по норма-
лизации отношений и определению 
границ между Арменией и Азер-
байджаном. 

Понятие «территориальная це-
лостность» появится только после 
завершения переговорного процес-
са, когда Баку и Иреван подпишут 
мирный договор. Поэтому возни-
кает естественный вопрос: что под-
разумевает Запад, когда говорит 
о территориальной целостности 
Армении, ведь еще мирный дого-
вор не подписан? Вот в чем загвозд-
ка. Ведь даже Пашинян говорит, 
что им необходимо получить ка-

дастр, т.е. он понимает, что у Ире-
вана может быть своя точка зрения 
на территориальную целостность 
Армении, а у Баку - своя. 

Более того, недавно армяне в од-
ностороннем порядке дезавуиро-
вали принцип Алма-Атинской де-
кларации, включив поправку о том, 
что территориальная целостность 
Армении включает в себя и «На-
горный Карабах». Тем самым ар-
мянская сторона в односторон-
нем порядке отошла от основного 
принципа Алма-Атинской декла-

рации - о признании администра-
тивных границ бывших советских 
республик на момент распада СССР. 
В итоге возникла необходимость 
в проведении новых переговоров, 
что, по сути, и является главной 
целью Иревана. И в защиту этого 
выступают Ж.Боррель, О’Брайен 
и др. Интересно знать, как, по их 
мнению, должна выглядеть терри-
ториальная целостность Армении 
на карте? Или они полностью под-
держивают позицию официального 
Иревана, когда премьер Пашинян 
щедро отсчитал нам 86,6 тыс. ква-
дратных километров территории? 
В международной практике такое 
не принято - определять квадра-
туру того или иного государства 
до определения его границ. Ар-
мения пока еще не завершила де-
лимитацию и демаркацию грани-
цы даже с Грузией, не говоря уже 
об Азербайджане. И если вдруг 
по итогам переговоров с Грузи-
ей армяне получат кусок террито-
рии и тем самым выйдут за рамки 
очерченных Пашиняном 29,8 тыс. 
квадратных километров площади 
своей страны, будет ли это озна-
чать, что в таком случае лишнюю 
землю они отдадут нам? 

В позиции ЕС и Госдепа США 
отсутствует элементарная логика. 
Все это носит тактический, про-
пагандистский характер, нежели 
дипломатический. Ведь уже завтра 
США и тот же ЕС для обеспечения 
собственных интересов, к приме-
ру, в Центральной Азии, вновь по-
стучатся в нашу дверь. К приме-
ру, Макрон. Спрашивается, как 
он собирается транспортировать 
урановую руду из Казахстана во 
Францию для обогащения? Есть ли 
у него какой-то выбор в вопросе 
логистики, кроме как через Азер-
байджан? Нет, конечно. А ведь мы 
можем по-разному рассматривать 
вопрос безопасности при транс-
портировке таких опасных радио-
активных грузов, как урановая руда. 
Таким образом, все дороги ведут 
в Азербайджан, и Запад в итоге 
снова обратится к нам. Пока они 
играют в эту игру, «ездят по ушам» 
армянам. Нам же остается только 

ждать, так как буквально через не-
сколько месяцев Западу придется 
говорить совсем иные вещи. По-
этому я в целом спокойно отно-
шусь к происходящему. 

- Еще 11 сентября Азербайд-
жан через двусторонние каналы 
передал армянской стороне пя-
тый скорректированный вариант 
мирного соглашения вместе с со-
ответствующими пояснительны-
ми записками. Ожидалось, что 
Армения ответит в скором вре-
мени. Однако, несмотря на пу-
бличные заявления о готовно-
сти подписать мирный договор 
до конца этого года, армянская 
сторона более двух месяцев от-
кладывает представление свое-
го варианта документа.  

- Пока речь идет о текстах, тре-
бующих согласования. Из задержки 
можно сделать один вывод: для ре-
ализации своей аннексионистской 
оккупационной политики Арме-
ния всегда пользовалась поддерж-
кой внешних спонсоров. На про-
тяжении многих лет это была Рос-
сия. Но потом, в силу собственных 
интересов, этот «чемодан без руч-
ки», как называют Армению рос-
сийские аналитики, стал Москве 
не нужен. Но вместо того, чтобы 
отказаться от аннексионистской 
оккупационной политики, тер-
риториальных претензий к сво-
им соседям, армяне занялись по-
исками нового спонсора, который, 
как им кажется, будет поддержи-
вать их в реализации своей поли-
тики. Но в этом они глубоко за-
блуждаются. Ведь единственный 
способ обеспечить безопасность 
Армении - это установление до-
брососедских отношений с соседя-
ми, в первую очередь с Азербайд-
жаном и Турцией. 

Как следствие, Иреван всячески 
затягивает переговорный процесс, 
пытаясь усидеть на двух стульях 
сразу, играя с этой целью в при-
влекательность. Очевидно, что Ар-
мения потерпит очередное фиа-
ско и будет разочарована. И коль 
уж они хотят поиграть в эту игру, 
зачем мешать им делать ошибки, 
пускай играют. 

Игра в привлекательность

Отношения между Ираном 
и Азербайджаном прошли целый 
ряд испытаний, которые имели при-
роду разного рода: от политиче-
ских и экономических вплоть до 
этнических и религиозных. Воз-
можно, это естественно: благопри-
ятный географический, выгодный 
экономический, сложный полиэт-
нический, многоконфессиональ-
ный и геополитический факторы, 
имеющие место на Южном Кавка-
зе, порой вызывают интерес у со-
седних стран и других крупных го-
сударств, что приводит к столкно-
вению интересов в регионе. 

Но с Ираном нас связывает мно-
жество факторов, и он не должен 
был идти на армянские авантю-
ры. Специфика отношений меж-
ду нашими странами заключается 
в первую очередь в том, что наро-
ды, проживающие на территории 
двух современных государств, на 
протяжении длительного истори-
ческого периода жили в пределах 
одного, того или иного государ-
ства. Это и послужило сближению 
азербайджанских тюрков и персов, 
у них сложились общие традиции, 
нравы и обычаи. Однако Гюлистан-
ский и Туркменчайский мирные 
договоры, подписанные по итогам 
двух русско-иранских войн в нача-
ле XIX века, предопределили даль-
нейшую судьбу азербайджанского 
народа, который был разделен по 
обе стороны русско-иранской гра-
ницы. И, несмотря на судьбонос-
ные страницы истории, азербайд-
жанский народ смог отстоять свою 
идентичность, хотя север пошел 
по пути строительства светского 
и впоследствии - демократическо-
го общества, а по ту сторону Араза 
наши сородичи развивались, как 
и все другие национальные мень-
шинства Ирана. Впоследствии от-

ношения между Азербайджаном 
и Ираном складывались в контек-
сте дружеских и добрососедских 
связей, даже в пору существова-
ния Азербайджанской Демокра-
тической Республики. 

Но, к сожалению, спустя годы, 
а точнее с тех пор, как Азербайд-
жан восстановил свою независи-
мость, геополитические интере-
сы теократии взяли верх и Иран 
вопреки справедливой позиции 
Азербайджана встал на путь ре-
ализации той политики, которая 
в случае своей успешности могла 
бы принести в наш регион сплош-
ной хаос.

Пиком деградации отношений 
между двумя странами стал тер-
рористический акт, совершенный 
против посольства Азербайджана 
в Тегеране, в результате чего по-
гиб руководитель службы охра-

ны дипведомства, а два сотруд-
ника службы получили ранения.

Тем не менее Иран, убедив-
шись в несерьезности политики 
Армении, которая всячески пы-
тается привлечь в регион Южно-
го Кавказа инородный элемент, 
активно идет на перезагрузку от-
ношений с Азербайджаном. Судя 
по всему, Тегеран также смирился 
и с поствоенными реалиями, ко-
торые сформировались после По-
беды Азербайджана в 44-дневной  
Отечественной войне, и решил вос-
пользоваться новыми возможно-
стями, которые как магнит притя-
гивают многие страны.

Ярким примером неизбежной 

перезагрузки ирано-азербайджан-
ских отношений стала ташкент-
ская встреча Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева с его 
иранским коллегой Сейедом Ибра-
химом Раиси. И хотя эта встреча 
касалась больше экономической 
повестки, нежели политической, 
однако с чего-то нужно было на-
чинать, и можно считать, что про-
цесс пошел.

Несомненно, реализация совмест-
ных проектов в области экономи-
ческого сотрудничества, транспор-
та и транзита в отношениях Баку 
и Тегерана заслуживает похвалы. 
В частности, Агбендский марш-
рут через реку Араз имеет стра-
тегическое значение и очень важен 
для создания прямой транспорт-
ной связи между континентальной 
частью Азербайджана и Нахчыван-
ской автономией. Хотя установле-

ние прямого сообщения с Нахчы-
ваном было определено через Зан-
гезурский коридор, Армения на 
протяжении трех лет фактически 
отказывается выполнять пункт 9  
трехстороннего Соглашения от  
10 ноября 2020 года. 

По этому поводу во время 
ташкентской встречи Президент  
Ильхам Алиев заявил: «Это их вы-
бор, я думаю, что они совершили 
большую ошибку. Я очень рад, что 
совместной работой представите-
лей Ирана и Азербайджана мы со-
гласовали маршрут прохождения 
железнодорожной и автомобиль-
ной полос по южному берегу реки 
Араз. Я уверен, что этот проект 

будет реализован в короткие сроки 
и станет еще одним направлением 
транспортного коридора Север-Юг. 
То есть в результате у нас будут 
два маршрута: один - через Аста-
ру, один - через Агбенд, и оба марш-
рута будут служить делу укрепле-
ния братских отношений между 
Ираном и Азербайджаном, а так-
же будут доступны нашим соседям 
и партнерам в других странах».

В этом контексте цель Ирева-
на ясна: любой ценой отстранить 
Россию от присутствия в Зангезур-
ском коридоре. И если принять во 
внимание, что в Москве присталь-
но следят за процессами в нашем 
регионе, в частности за действиями 
и намерениями Иревана, то удаст-
ся ли Армении добиться своего - 
еще большой вопрос. Кстати, эту 
тему затронула пресс-секретарь 
МИД России Мария Захарова, по 
словам которой можно сделать вы-
вод, что Москва не согласится усту-
пить кому-либо функцию контро-
ля над Зангезурским коридором.

Точка зрения армянского пре-
мьера по вопросу Зангезурского 
коридора заключается в том, что 
либо Армения должна контроли-
ровать этот маршрут, либо миссия 
наблюдателей Евросоюза в лице той 
же неадекватной Франции долж-
на нести ответственность за безо-
пасность коридора, сопротивляясь 
реализации транснационального 

проекта «Зангезурский коридор». 
Как говорится, мяч на стороне 

Армении, и она должна либо про-
должать сопротивление России, 
мешая реализации данного про-
екта, либо у Азербайджана аль-
тернатива уже готова.

Что касается встречи прези-
дентов Ильхама Алиева и Ибра-
хима Раиси, то она говорит о нор-
мализации отношений после трех 
лет чрезвычайной напряженности. 
Не исключено, что дипломатиче-
ская миссия Азербайджана в ско-
ром времени возобновит свою де-
ятельность в Тегеране. «В преды-
дущие годы мы также наблюдали 
попытки внерегиональных сил вме-
шаться в дружественные отно-
шения между Ираном и Азербайд-
жаном. Эти попытки ни к чему 
не привели. Уверен, что и сейчас 
наши недруги не добьются своих 
целей. Иран и Азербайджан и даль-
ше будут успешно сотрудничать 
и укреплять свои отношения», - за-
явил Президент Ильхам Алиев на 
упомянутой встрече в Ташкенте. 

С учетом предвзятой позиции 
в отношении Азербайджана со сто-
роны США и Европы можно с уве-
ренностью прогнозировать, что от-
ношения между Азербайджаном 
и Ираном в скором времени нор-
мализуются как в рамках форма-
та «3+3», так и в формате двусто-
роннего сотрудничества.

На Армении далеко не уедешь

Тофик Зульфугаров:

К примеру, тот же Макрон, как он собирает-
ся транспортировать урановую руду из Ка-
захстана во Францию для обогащения? Есть 
ли у него какой-то выбор в вопросе логисти-
ки, кроме как через Азербайджан? Нет 
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и в формате двустороннего сотрудничества

Верность  
международному 

праву
МИД: Азербайджан  
серьезно относится  

к своим обязательствам  
по ICERD

Азербайджан принял к сведе-
нию решение Международно-
го суда от 17 ноября 2023 года 
о временных мерах по делу Ар-
мении против Азербайджа-
на относительно реализации 
Международной конвенции 
о ликвидации всех форм расо-
вой дискриминации (ICERD),  
сообщили в Министерстве 
иностранных дел.

В сообщении говорится: «При-
ветствуем решение суда, еще раз 
подтверждающее суверенитет 
и территориальную целостность 
Азербайджана, отклоняющее тре-
бование Армении, которая ставит 
под сомнение давно признанный 
на международном уровне сувере-
нитет Азербайджана над Караба-
хом. Международный суд отклонил 
необоснованное и нелепое требо-
вание Армении вывести весь лич-
ный состав военных и правоохра-
нительных органов Азербайджана 
из Карабахского региона.

Упомянутые судом меры соот-
ветствуют уже заявленной поли-
тике правительства Азербайджа-
на в отношении армянских жите-
лей Карабаха. Это включает в себя 
наше обязательство по обеспечению  
безопасности всех жителей, неза-
висимо от национального или эт-
нического происхождения. Азер-
байджан никогда не выселял ар-
мянских жителей из Карабаха, 
и переезд в Армению и другие стра-
ны, несмотря на призывы Азербайд-
жана не покидать регион, был их 
личным  решением. Азербайджан 
в соответствии со своей Консти-
туцией и международными обя-
зательствами привержен защите 
прав армянских жителей Караба-
ха наравне с другими гражданами 
Азербайджана.

Тот факт, что суд не потребо-
вал каких-либо действий по прось-
бе Армении о содействии визиту 
агентств ООН в Карабахский ре-
гион и о сотрудничестве с Меж-
дународным Комитетом Красного 
Креста (МККК), является призна-
нием открытости и сотрудниче-
ства Азербайджана в этой сфере. 
Это делает все обвинения в адрес 
нашей страны безосновательны-
ми по своей сути.

Азербайджан защищает личное 
имущество, памятники культуры, 
артефакты, а также регистрацион-
ные документы в соответствии с на-
циональным законодательством 
и международными обязательства-
ми. Таким образом, тот факт, что 
суд не упоминает эти сферы, одно-
временно является подтверждени-
ем мер, принятых Азербайджаном.

Суд не обеспечил иск Армении 
касательно следственных действий 
Уголовного кодекса Азербайджан-
ской Республики в отношении лиц, 
связанных с сепаратистским ре-
жимом и задержанных по обвине-
нию в военной агрессии, призы-
вах к сепаратизму, террористиче-
ских актах и по другим обвинениям. 
Азербайджан ожидает, что Арме-
ния и все другие стороны прекра-
тят вмешательство в законные след-
ственные мероприятия.

Азербайджан серьезно отно-
сится к своим обязательствам по 
ICERD. Мы привержены соблюде-
нию в рамках международного пра-
ва этих обязательств и прав всех 
людей и сосредоточены на постро-
ении мирного и процветающего 
региона».
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44-дневная Отечествен-
ная война Азербайд-

жана (27 сентября-9 ноября  
2020 г.) принесла долгожданную 
Победу и освобождение искон-
ных земель от 30-летней армян-
ской оккупации. 

В ходе наступательных операций 
Азербайджанской армии было осво-
бождено более 300 населенных пун-
ктов, в том числе города Джебраил, 
Физули, Зангилан, Губадлы и Шуша. 
Справедливая освободительная  
война азербайджанского народа за-
вершилась трехсторонним Заявлени-
ем, подписанным 10 ноября 2020 года 
Азербайджаном, Арменией и Росси-
ей, согласно которому Армения вер-
нула Азербайджану оккупированные 
Агдамский, Кяльбаджарский и Ла-
чинский районы. Агдам стал первым 
азербайджанским городом, осво-
божденным в поствоенных небое-
вых условиях, дата 20 ноября 2020 
года навсегда вошла в летопись на-
шей истории как день возвращения 
города Агдам.

В результате антитеррористиче-
ских мероприятий локального ха-
рактера, проведенных Вооруженны-
ми силами АР 19-20 сентября 2023 г., 
было окончательно покончено с се-
паратизмом армян в Карабахе, аре-
стованы и преданы суду главные ви-
новники карабахской трагедии, пол-
ностью восстановлен суверенитет 
Азербайджана над всей территори-
ей страны, включая города Ханкен-
ди, Ходжалы, Агдере и Ходжавенд.   

Сразу же после освобождения в Аг-
даме, находящемся на пересечении 
важнейших логистических маршру-
тов и транспортных артерий, развер-
нулись широкие восстановительные 
работы, начались реконструкция и ре-
ставрация исторических памятников. 

На основании поручения Пре-
зидента Ильхама Алиева ведутся ра-
боты по восстановлению комплекса 
«Имарет», в который вошли дворец 
Панахали хана, гробницы правите-
лей, информационный центр и парк 
карабахских скакунов. Согласно ген-
плану восстановления Агдама дво-
рец Панахали хана в дальнейшем бу-
дет функционировать как интерак-
тивный музей. Событием огромной 
исторической важности явились дол-
гожданное завершение реставрации 
надгробного памятника Хуршидба-
ну Натаван и его открытие в октябре 
2022 г., в церемонии которого при-
няли участие Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев и первая леди Мехрибан Алиева.

13 июля 2023 г. в город Агдам была 
организована поездка руководящего 
состава МИД страны и глав дипло-
матических представительств, аккре-
дитованных в зарубежных странах, 
прошло мероприятие под названием 
«Возрождение Агдама». В своем вы-
ступлении министр иностранных дел 
Джейхун Байрамов рассказал о зна-
чимости Агдама и Карабаха для азер-
байджанского народа и отметил, что 
«целенаправленное разрушение Ар-
менией прекрасного города Агдам, 
который когда-то был одним из са-
мых развитых городов страны, стало 
частью политики этнической ненави-
сти и нетерпимости Армении по от-
ношению к Азербайджану». Несмо-

тря на масштабы разрушений и все 
еще сохраняющуюся минную угро-
зу в некоторых частях региона, Азер-
байджан полон решимости продви-
гать процесс восстановления терри-
торий, освобожденных от оккупации, 
и обеспечить достойное возвраще-
ние бывших вынужденных пересе-
ленцев в родные края. В настоящее 
время активно проводятся работы 
по разминированию некогда окку-
пированных территорий, и Агдам-
ский район является центром вос-
становительных работ всего Кара-
бахского экономического района. 

Уже утвержден генеральный план 
развития Агдама, который рассчитан 
на создание крупного города с насе-
лением примерно 100 тыс. человек. 
По численности населения он ста-
нет четвертым городом Азербайд-
жана и первым в регионе. 

В ближайшей перспективе рас-
сматривается комплексное развитие 
социально-экономической основы 
Агдамского района, будут созданы 
современные социальная и производ-
ственная инфраструктуры. Заложен 
фундамент Агдамского промышлен-
ного парка, в котором зарегистриро-
ваны первые резиденты и где будет 

производиться конкурентоспособ-
ная промышленная продукция. В ка-
честве резидентов этого парка заре-
гистрированы уже 5 субъектов пред-
принимательства. В настоящее время 
в Агентстве по развитию экономиче-
ских зон рассматриваются более 10 
проектов, представленных предпри-
нимателями. Среди них производ-
ство вентиляционного, пожарного 
оборудования и металлических из-
делий, канализационных труб и труб 
для питьевой воды, бетона, техниче-
ское обслуживание тяжелой техни-
ки и связанные с этим восстановле-
ние некоторых металлических запас-
ных частей и пр. 

Концепция «Умный город», осно-
ванная на внедрении современных 
технологий, была выдвинута Прези-
дентом Ильхамом Алиевым и впер-
вые применена в Агдаме. Она будет 
способствовать формированию но-
вой жизни и новой среды обитания, 
в которую будут возвращены корен-
ные жители города. Всего в городе бу-
дут построены 1750 домов и 23 тыс. 
квартир. 70% населения города бу-
дут проживать в многоквартирных 
домах, а остальные 30% - в частных. 

Будут также возрождены извест-
ный Агдамский музей хлеба и ста-
рейшая школа в Карабахском реги-
оне, построенная в 1883 году и раз-
рушенная во время оккупации. 
В городе появятся мемориальный 
музей в честь Победы в Отечествен-
ной войне, футбольный стадион на  
30 тыс. мест, муниципальные зда-
ния, университет, театр, концерт-
ный зал и парк.

В ближайшей перспективе в Аг-
дамском районе намечается осущест-
вление масштабных работ сразу по 
нескольким направлениям: создание 
конкурентоспособной социальной 

инфраструктуры; развитие промыш-
ленной инфраструктуры и создание 
конкурентоспособных перерабаты-
вающих предприятий и хозяйств на 
основе и с учетом «умных техноло-
гий»; обеспечение развития цифро-
вых и «умных технологий» в регио-
не; применение самых современных 
подходов к управлению территори-
альными образованиями и эконо-
микой, которое будет основывать-
ся на «умных технологиях». 

Формирование конкурентоспо-
собной и устойчивой экономики Ка-
рабахского региона требует наличия 
профессиональных кадров. Уже об-
суждаются планы по созданию на 
освобожденных землях професси-
ональных училищ, средних школ 
и высших учебных заведений в со-
ответствии с потенциалом реги-
она. Намечается в скором време-
ни начать строительство Универ-
ситета «Карабах», который станет 
готовить учителей и воспитателей 
дошкольных учреждений, а также 
экономистов, инженеров и програм-
мистов широкого профиля. В пла-
нах создание в обозримом будущем 
своеобразной культурно-образова-
тельной «триады» - Национальная 
консерватория в Шуше, Универси-
тет «Карабах» в Агдаме и Универ-
ситет в Худаферине для подготов-
ки медицинских кадров.

В Агдаме уже заложен фундамент 
разрушенной армянскими оккупан-
тами городской школы №1, восста-
навливаются мечети Джума и Ги-
яслы, в ближайшее время начнет-
ся строительство двух центральных 
больниц, идет строительство про-
мышленного парка, восстанавли-
вается ветка железной дороги Бар-
да-Агдам, появятся Музей Победы 
и Музей оккупации под открытым 
небом. Также в стадии разработки 
проекты строительства централь-
ных парков Агдама и Агдамского 
лесопарка. 

Большое внимание уделяется от-
крытию в Карабахском регионе фи-
лиала Национальной академии наук, 
что будет представлять серьезный 
интерес для развития науки и изу-
чения природных ресурсов, релье-
фа, экономических и других возмож-
ностей региона. 

Самый крупный из освобожден-
ных городов - Агдам готовится к но-
вой жизни. Он все более принимает 
ясные очертания и имеет все преи-
мущества в скором времени превра-
титься в «умный город» с развитой 
инфраструктурой, сетью общеобра-
зовательных учреждений, больниц, 
театров, музеев, центр международ-
ного туризма. 

Безусловно, вернуть Агдаму пер-
возданный вид, к сожалению, не по-
лучится, но одно знаю точно - мой 
родной город станет краше прежне-
го. И легендарный светлый и краси-
вый город, который я как уроженка 
Агдама запомнила, навсегда оста-
нется в наших сердцах, как останут-
ся в благодарной памяти народа на-
вечно живыми шехиды, отдавшие 
свои жизни за освобождение азер-
байджанских земель. 

Наида ГАДЖИНСКАЯ,
доктор философии  

по истории, доцент  
Азербайджанского  
государственного   

педагогического университета 

ЛЕТОПИСЬ

(Окончание.  
Начало в №211)

«Город-призрак» Агдам возрождается из руин 

Дорога в будущее

Вернуть Агдаму первоз-
данный вид, к сожале-
нию, не получится, но 
одно знаю точно - мой 
родной город станет 
краше прежнего

Заместитель министра юстиции 
Тогрул Мусаев посетил Коро-
левство Марокко для участия 
во 2-м заседании Совместной 
комиссии по двустороннему со-
трудничеству между Правитель-
ством Азербайджанской Респу-
блики и Правительством Ко-
ролевства Марокко, сообщили 
БР в Минюсте.

В рамках визита состоялась встре-
ча с министром юстиции Марокко 
Абдельлатифом Уахби.

На встрече, состоявшейся в Ми-
нистерстве юстиции, были затро-
нуты вопросы развития отноше-
ний дружбы и сотрудничества меж-
ду нашими государствами, особая 
роль руководства страны в укрепле-
нии этих отношений, а  также пер-
спективы совместной деятельности 
в правовой сфере.

Заместитель министра юсти-
ции Азербайджана Т.Мусаев зая-
вил, что договорно-правовая база 
двух стран, в том числе соглашение 
о сотрудничестве между министер-
ствами юстиции и взаимные визи-
ты, служат расширению наших от-
ношений. Замминистра рассказал 
о кардинальных радикальных рефор-
мах, проводимых в системе юсти-
ции в последние годы, а также о ра-
боте в направлении предоставле-

ния электронных услуг населению.
В ходе беседы было особо отме-

чено, что под руководством главы 
государства, победоносного Верхов-
ного Главнокомандующего Ильха-
ма Алиева наши земли были осво-
бождены от оккупации и полно-
стью обеспечен наш суверенитет. 
Марокканский министр был про-
информирован о разрушении на-
ших городов и деревень, религиозно-
го и культурного наследия, а также 
о широкомасштабных реставраци-
онных и строительных работах, ко-
торые в настоящее время проводят-
ся на этих территориях.

Министр юстиции Марок-

ко А.Уахби, заявивший в ходе те-
плой встречи, что Марокко прида-
ет большое значение всестороннему 
сотрудничеству с нашим государ-
ством, подчеркнул, что его страна 
всегда поддерживает нашу закон-
ную и справедливую позицию на 
международном уровне. Министр 
отметил важность углубления от-
ношений в сфере юстиции, приме-
нения цифровых инноваций и обме-
на опытом в других направлениях, 
а также приветствовал инициативу 
азербайджанской стороны о приня-
тии новой программы сотрудниче-
ства между министерствами юсти-
ции двух стран.

Горизонты правового поля
Баку и Рабат расширяют связи в сфере юстиции 

В рамках правовых реформ, 
проводимых под руководством 
Президента Ильхама Алиева, 
совершенствуется деятельность 
Пенитенциарной службы, мо-
деринизируется инфраструкту-
ра с целью надежного обеспе-
чения прав осужденных и об-
виняемых, улучшения условий 
их содержания и реинтеграции 
в общество. 

За минувший период в Баку по-
строены и сданы в эксплуатацию но-
вый следственный изолятор и совре-
менные пенитенциарные учреждения 
для несовершеннолетних и женщин, 
составляющих уязвимую прослойку 
общества. Глава государства, прида-
ющий особую важность защите прав 
человека, в том числе прав осужден-
ных, лично посетил эти учреждения 
и ознакомился с созданными в них 
условиями. 

В то же время такие же комплек-
сы построены и сданы в Нахчыване 
и Шеки, продолжается строитель-
ство в Гяндже, а в Лянкяране ожи-
дается сдача в эксплуатацию в бли-
жайшее время.

Как сообщила БР пресс-служба 
Министерства юстиции, в рамках 
проводимых мер 17 ноября в посел-
ке Умбаку близ столицы сдано в экс-
плуатацию современное пенитенци-
арное учреждение смешанного режи-
ма, а также состоялось ознакомление 
с созданными здесь условиями. 

Принявший участие в меропри-
ятии министр юстиции Фикрет Ма-
медов рассказал о реформах, прово-
димых в пенитенциарной системе 
в соответствии с указаниями главы 
государства, о последовательных ме-
рах по улучшению условий содер-
жания, медицинского обеспечения 
осужденных и их социальной адап-
тации. Он отметил успешное осу-
ществление Президентом Ильхамом 
Алиевым и Первым вице-президен-
том Мехрибан Алиевой политики 
гуманизма великого лидера Гейдара 
Алиева, широкое применение актов 
амнистии и помилования. Министр 
подчеркнул, что сдача в эксплуата-
цию нового пенитенциарного ком-
плекса представляет собой очеред-
ное наглядное проявление гуманиз-
ма главы государства, его внимания 
и заботы по отношению к лицам, ли-
шенным свободы. 

Во время ознакомления с ком-
плексом министр был проинформи-
рован о том, что построенный в со-
ответствии с международными стан-
дартами пенитенциарный комплекс 
в Умбаки относится к смешанному 
режиму, включая две зоны - учрежде-
ние по отбыванию наказания и след-
ственный изолятор. В учреждении 

будут содержаться осужденные, ли-
шенные свободы за тяжкие и другие 
преступления, а в изоляторе - обви-
няемые. В комплексе с общим лими-
том содержания в 1300 человек по-
строено 19 корпусов камерного типа 
различного режима. В камерах соз-
даны все условия, включая отдель-
ные санузлы и места прогулок. Созда-
ны также необходимые условия для 
удобной работы следователей и ад-
вокатов, проведения следственных 
действий. Для участия заключенных 
в судебных заседаниях в формате ви-
деоконференции, а также для теле-
фонных переговоров и видеовстреч 
отведены специальные комнаты, ос-
нащенные надлежащим оборудова-
нием. Для оказания содержащимся 

высококачественной медицинской 
помощи на территории комплекса 
построены здания врачебно-сани-
тарных частей, оснащенные совре-
менным медицинским оборудовани-
ем. Здесь имеются кардиологический, 
стоматологический, физиотерапев-
тический, хирургический, манипу-
ляционный кабинеты, помещение 
ультразвуковой диагностики, лабо-
ратория, аптека с широким ассор-
тиментом лекарств, стационарная 
палата и палаты-камеры с койками 
интенсивной терапии. В комплексе 
предусмотрены также специальные 
помещения для психологической по-
мощи осужденным и арестованным. 

С целью социальной адаптации 

осужденных предусмотрены комна-
ты долгосрочных встреч с членами 
семей, оснащенные необходимой ме-
белью, а также кабинеты краткосроч-
ных встреч. Одновременно с целью 
организации содержательного досу-
га осужденных созданы библиотека 
с необходимой литературой, комна-
та с телевизором, спортивные пло-
щадки, необходимая инфраструктура 
для учебы и овладения профессио-
нальными специальностями, парик-
махерская, пошивочная. 

В ходе ознакомления проведен 
осмотр кухни, столовой, оснащен-
ных современным оборудованием 
для обеспечения качественного пита-
ния осужденных, а также прачечной 
с промышленными установками, по-

мещений по обеспечению безопасно-
сти и охраны комплекса, других ин-
фраструктурных площадей. 

Министр заявил, что современные 
условия, созданные для осужденных 
и обвиняемых в новом пенитенциар-
ном комплексе, служат надежному 
обеспечению их прав, эффективно-
му исправлению и социальной адап-
тации, пожелал коллективу успехов 
и дал соответствующие поручения. 

В этот же день на территории ком-
плекса была проведена работа по бла-
гоустройству и озеленению. По слу-
чаю профессионального праздника 
работников юстиции Азербайджана 
- ее 105-летия 22 ноября будет про-
ведена акция по посадке деревьев.

Следуя принципам гуманизма
Модернизируется пенитенциарная инфраструктура 
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Зангиланский район имеет все 
необходимые возможности 

для превращения в логистиче-
ский центр региона. Ибо поми-
мо выгодного географического 
положения - он расположен на 
перекрестке важнейших меж-
дународных путей, - перспек-
тивы края питает новая транс-
портная геополитика.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

На возможности Зангилана стать 
крупным логистическим центром ре-
гиона указал и специальный пред-
ставитель Президента Азербайджан-
ской Республики по Джебраильско-
му, Губадлинскому и Зангиланскому 
районам, входящим в Восточно-Зан-
гезурский экономический район, Ва-
хид Гаджиев в  своем выступлении 
на Международной конференции 
«Международные транспортно-логи-
стические коридоры: импульсы раз-
вития из Зангилана», которая про-
ходит в эти дни в Зангилане, отме-
тив особое значение этого края для 
международной логистики. Кстати, 
идея проведения знакового меро-
приятия именно в этом освобожден-
ном крае не лишена символизма, по-
скольку он считается перекрестком 
важнейших путей, обещающих свя-
зать ключевые маршруты основных 
международных транспортных пу-
тей Евразии. 

Благодаря своему выгодному гео-
графическому положению и пролега-
ющим через этот район важнейшим 
транспортным артериям, Зангилан 
становится принципиально важным 
участком Транскаспийского между-
народного транспортного маршру-
та между Европой и Азией, а также 
набирающего вес и значение после 
эскалации конфликта между Росси-
ей и Западом коридора Север-Юг. 
Большая логистическая игра, раз-
вернувшая грузы в южном и вос-
точном направлениях, увеличивает 

ставки - об этом говорит и решение 
развернуть транспортные артерии 
из Восточного Зангезура в Нахчы-
ван через территорию Ирана в об-
ход Армении.

 
На пересечении 

путей 

В рамках этого перспективного 
логистического проекта пригранич-
ный Зангиланский район становится 
узловым участком пути из основной 
части нашей страны в Нахчыван-
скую автономию через Исламскую 
Республику и дальше в Турцию. Вес-
ной минувшего года Баку и Тегеран 
подписали исторический документ, 
меняющий транспортно-коммуника-
ционную карту всего региона. Мемо-
рандум по строительству двух транс-
портных артерий - современной ав-
тострады и железной дороги между 
Восточно-Зангезурским экономиче-
ским районом и Нахчываном через 
территорию Ирана - заложил осно-
ву масштабных логистических под-
вижек. 

Зангиланский район - это еще 
и узловая часть Зангезурского ко-
ридора. Как отмечают местные ана-
литики, альтернативный путь через 
Иран отнюдь не умаляет значимости 
Зангезурского коридора, поскольку 
транспортный коридор в обход Ар-
мении - оптимальное на сегодняш-
ний день логистическое решение. 

В контексте международных со-
бытий перспективы Зангезурского 
коридора приобретают новое, более 
емкое значение, особенно в свете мас-
штабного строительства инфраструк-
туры и дорог на освобожденных тер-
риториях республики, а также планов 
по разблокированию транспортных 
путей, строительству аэропортов, 
автомагистралей и железнодорож-
ных путей, говорит эксперт транс-
портной сферы Рауф Агамирзоев: 
«Будущее Зангезурского коридора 
и Зангиланского района Азербайд-
жана тесно связано с бурно разви-
вающимся логистическим потенци-
алом нашей республики. Поэтому 
неудивительно, что наряду с этим 
масштабным транспортным про-
ектом, подразумевающим прямое 
сообщение между Восточным Зан-
гезуром и Нахчываном, сегодня ак-
тивно прорабатывается еще и аль-
тернативный транспортный марш-
рут через Иран». 

На взгляд аналитика, дублиру-

ющие пути в обход Армении через 
Иран - оптимальный вариант в ус-
ловиях отсутствия мирных догово-
ренностей с соседней республикой. 

Наземные и воздушные 
транспортные артерии 

Тем временем строительство до-
рожной инфраструктуры из Занги-
лана в западные регионы страны ри-
сует картину новых транспортных 
реалий, открывающихся перед на-
шей страной и регионом после По-
беды Азербайджана в 44-дневной  
Отечественной войне. Сейчас пол-
ным ходом идут работы по прокладке 
автомобильной и железной дорог из 
приграничного Зангиланского рай-
она. Проект строительства желез-
ной дороги Горадиз-Агбенд, стар-
товавший распоряжением главы 
государства весной позапрошлого 
года, планируется завершить уже 
в середине будущего года. Автомо-
бильная дорога на этом маршруте 
тоже почти готова. Как утвержда-
ет пресс-секретарь Государственно-
го агентства автомобильных дорог 
Азербайджана Анар Наджафли, од-
ним из важнейших проектов дорож-
ной инфраструктуры, осуществляе-
мых на территории Джебраильского 
и Зангиланского районов, являет-
ся строительство участка Зангезур-

ского коридора, проходящего через 
Азербайджан. «Дорога протяжен-
ностью 123,5 километра строится 
в соответствии с первой техниче-
ской категорией. Часть автотрассы 
состоит из шести полос, а осталь-
ная часть - четырехполосная. Уже 
выполнено 80% от общего объема 
работ», - анонсирует пресс-служба 
госагентства. 

Одновременно, как мы уже писа-
ли, в прошлом месяце в поселке Аг-
бенд Зангиланского района состоя-
лось знаковое событие, связанное с це-
ремонией закладки автомобильного 
моста между Азербайджаном и Ира-
ном, фундамента погранично-тамо-
женной инфраструктуры. На эти цели 
распоряжением главы государства 
Госагентству автомобильных дорог 
будет выделено 14 млн манатов. Су-
точная пропускная способность мо-
ста составит 1,1 тыс. автомобилей, 30 
автобусов и 15 тыс. человек. 

Стоит ли объяснять, что назем-
ная дорожная инфраструктура станет 
дополнением к воздушным путям, 
расположенным на стыке транспорт-
ных артерий регионального значе-
ния. С этой точки зрения сложно 
переоценить роль Зангиланского 
международного аэропорта, зало-
жившего основу под перспективы 
растущей грузовой проходимости 
на новых участках международных 
транспортных коридоров, поясня-
ет директор Русской экономической 
школы Азербайджанского государ-
ственного экономического универ-
ситета Мансур Бархударов. «На это 
указывают и местоположение нового 
аэропорта, и его технические харак-
теристики, которые позволяют при-
нимать все виды воздушных судов, 
включая крупногабаритные транс-
портные самолеты с широким фюзе-
ляжем. Участок пути между Нахчы-
ванской автономией и основной ча-
стью Азербайджана станет стимулом 
для установления новых перспектив-
ных экономических связей, - поясняет 
он. - В конечном счете новые регио-
нальные транспортные и коммуни-
кационные возможности поспособ-
ствуют экономической интеграции 
между странами региона, а ключевую 
роль в этом процессе играет Занги-
ланский район с его развивающейся 
транспортной инфраструктурой». 

17 ноября в деловой зоне горо-
да Сиянь - столице китайской 
провинции Шаньси состоялось 
торжественное открытие Тор-
гового дома Азербайджана.

Выступившие на церемонии по-
сол нашей страны в Китае Буньяд 
Гусейнов, глава Канцелярии меж-
дународных отношений народного 
правительства города Сиянь Чиан 
Шэн и другие отметили, что откры-
тие Торгового дома Азербайджана 
в Сияне имеет символическое зна-
чение, так как этот город является 
отправной точкой древнего Шел-
кового пути в Китае, а Азербайд-
жан исторически был важной стра-
ной этого исторического маршрута. 
Сегодня через Азербайджан прохо-
дят несколько маршрутов грузовых 
поездов из Китая в Европу. Ини-
циатива «Один пояс - один путь» 
сблизила Азербайджан и провин-
цию Шаньси посредством торгов-
ли, транспорта, культурного обме-
на. Открытие торгового дома - яр-
кий тому пример.

В торговом доме площадью  
600 квадратных метров представле-
ны материалы о богатом культурном 
наследии Азербайджана, туристиче-

ском потенциале, экономических воз-
можностях и инвестиционной сре-
де. Китайским потребителям пред-
лагается продукция бренда Made in 
Azerbaijan, в том числе чай, фрукто-
вые соки, компоты, различная кос-
метическая продукция, консервы, 
вина, бренди и другие алкогольные 
и безалкогольные напитки.

Это пятый Торговый дом Азер-
байджана в Китае. Еще 4 торговых 
дома действуют в городах Циндао, 
Чжанцзяцзе, Чэнду и столице Пеки-
не. Помимо торговых домов, Азер-
байджан имеет 4 торговых отдела 
в Шанхае, Харбине, Цзинане и Ухане, 
а также 3 «Винных дома» в Урумчи 
и Шанхае. Торговые дома оказыва-
ют большое влияние на продвиже-
ние на китайском рынке экспортно- 
ориентированной и конкурентоспо-
собной продукции бренда Made in 
Azerbaijan, а также на расширение 
объема экспорта азербайджанской 
продукции. 

Провинция Шаньси - наиболее 
развитый регион северо-западной 
части Китая. Население провин-
ции составляет 40 млн человек, 
а в столице Сиянь проживает около  
10 млн человек. 

Отдел экономики

РЕГИОНЫ

Ключевой  
транспортный  
узел

Зангиланский район превращается в региональный логистический хаб 

Расположенный в сердце стратегических 
транспортных путей, Зангиланский рай-
он Азербайджана получил путевку в буду-
щее, превращаясь в региональный транс-
портный центр

ПРОБЛЕМА СОТРУДНИЧЕСТВО

Известно, что лучшие филь-
тры воздуха - это деревья, 

зеленые насаждения. Но при 
всех стараниях сохранить их, 
увы, случается так, что дерево 
стареет, начинает болеть и тогда 
остается один выход - его выруб-
ка. Если этого не сделать, послед-
ствия могут оказаться печаль-
ными, а иногда и трагическими. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

В некоторых случаях деревья мо-
гут представлять угрозу для людей 
и их имущества. От падающих де-
ревьев в населенной местности не-
редко страдают люди, автомобили, 
а порой и дома. Это серьезная про-
блема, которая приводит к повреж-
дению имущества и человеческим 
жертвам. В большинстве случаев это 
происходит в сильную ветреную по-
году, которая у нас не редкость. 

Основные причины, по которым 
дерево становится аварийным, - су-
щественное поражение его гнилью, 
сильный наклон, нарушение целост-
ности корневой системы и неправиль-
ное формирование кроны. Иногда 
падают отдельные ветки, что тоже 
чревато тяжелыми последствиями.  

Эколог, председатель НПО Həyacan 
(«Тревога») Алигейдар Мамедов в бе-
седе с корреспондентом газеты «Ба-
кинский рабочий» отметил, что слу-
чаи падения деревьев в стране сейчас 
не редкость, хотя раньше их было го-
раздо меньше. При посадке деревь-
ев, говорит собеседник, важно учи-
тывать климатические особенности 
местности. Раньше Трест зеленого хо-
зяйства занимался санитарной вы-
рубкой больных, высыхающих де-
ревьев, которые представляли по-
тенциальную опасность для людей 
и имущества. Те деревья, которые 

можно было сохранить, лечили, де-
лали специальные подпорки.  

- Конечно, от сильного ветра 
и здоровое дерево может упасть, 
тем более если крыши сносит с до-
мов. Но больные деревья - это боль-
шой риск, - говорит эксперт. - Сейчас 
срубить дерево стало гораздо слож-
нее. С одной стороны, понятно, что 
это продиктовано желанием защи-
тить зеленые насаждения от несанк-
ционированной вырубки. С другой 
- процедура усложнилась. Для того 
чтобы срубить дерево, которое по 
всем признакам может быть угро-
зой, необходимо обратиться в Ми-
нистерство экологии и природных 
ресурсов, чтобы оценить его состо-
яние и вынести свой вердикт. А ведь 

не у всех есть желание и время зани-
маться всеми данными процедура-
ми, в итоге никто никуда не обраща-
ется и дерево стоит до поры до вре-
мени, пока в конце концов не упадет. 
И хорошо, если рядом никого в этот 
момент не окажется. 

Бывает, что вырубают деревья, 
которые можно было бы сохранить, 
так как они являются живыми памят-
никами. К примеру, в Загатале, в цен-
тре города рос самый большой чинар 
во всем бывшем СССР, насчитывав-
ший несколько сот лет. Но когда упа-
ло несколько его веток, дерево было 
решено уничтожить. А ведь можно 
было подрезать его сверху и спасти 
столь ценный экземпляр. 

В каждом случае важен индивиду-

альный подход, должны проводить-
ся постоянные рейды соответствую-
щих структур для выявления потен-
циально опасных деревьев. Важно, 
чтобы данной сферой занимались 
профессионалы, которые понима-
ют все тонкости этого дела. 

Мы обратились также к члену 
Коллегии адвокатов, преподавате-
лю административного права в Уни-
верситете АДА Эльдару Меджидо-
ву, чтобы узнать, кто должен ком-
пенсировать пострадавшему ущерб, 
если на него или на его автомобиль 
упало дерево. 

- Это сложный вопрос, - отме-
тил Эльдар муаллим. - В первую оче-
редь надо выяснить, кому принадле-
жит земельный участок, на котором 
оно росло. Понятно, что если дерево 
упало на частном земельном участ-
ке, то спрашивать надо с владельца 
данного участка. То же самое, если 
дерево росло на участке, принадле-
жащем какому-то предприятию. Но 
как быть, когда дерево росло в обще-
ственном месте, например, у доро-
ги, в парке и т.д.? И тут важно вы-
яснить, на балансе какого ведомства 
находится данная земля. 

В нашей стране земля принадле-
жит или частным лицам и компани-
ям, или государству, или муниципа-
литетам. По законодательству боль-
шая часть земли находится на балансе 
муниципалитетов, кроме тех, кото-

рые по закону не могут быть в их ве-
дении. Речь идет, например, о дорогах 
и коммуникациях, имеющих страте-
гическое значение. Муниципалите-
ты являются юридическими лица-
ми. Но процесс земельной реформы 
пока проходит не так гладко, поэто-
му надо выяснить, муниципальная 
в данном случае земля или государ-
ственная. Например, парки, в основ-
ном, муниципальная собственность, 
но для этого земля, на которых они 
расположены, должна находиться на 
балансе муниципалитета. В против-
ном случае они в зоне ответственно-
сти местной исполнительной власти. 

Пострадавший может обращаться 
с требованием о возмещении ущер-
ба, но процесс будет совсем нелег-
ким. В случае отсутствия ответа на 
обращение со стороны собственника 
нужно обращаться в районный суд. 
В случае гибели человека открывает-
ся уголовное дело в отношении тех, 
кто ответственен за территорию, на 
которой произошел инцидент. Од-
нако это вовсе не означает, что кто-
то конкретно несет ответственность 
за упавшее дерево. Конечно, за со-
стоянием деревьев надо постоянно 
следить, и любой собственник дол-
жен знать, что дерево может упасть 
во время сильного ветра или снего-
пада, и неважно, частное это лицо, 
государство или муниципалитет, - 
резюмирует адвокат. 

Когда дерево - угроза,
или Кто в ответе за материальный  
и физический ущерб

За состоянием деревь-
ев надо постоянно сле-
дить, и любой собствен-
ник должен знать, что 
дерево может упасть 
во время сильного ве-
тра или снегопада

Made in Azerbaijan теперь в Сияне
В китайском городе начал функционировать  

Торговый дом Азербайджана

Покоряя Рим

Проекты музеев  
Победы и оккупации, 

строящихся в Карабахе, 
представлены  

на выставке в Италии

Проекты строящихся в Ка-
рабахе комплексов музе-
ев Победы и оккупации 
представлены на выстав-
ке, проходящей в Италии.

Музейные комплексы Ок-
купации и Победы спроекти-
рованы компанией Art Cloud 
Network (ACN).

Посол Азербайджана в Ита-
лии Рашад Асланов и посол на-
шей страны при Святом Пре-
столе Ильгар Мухтаров оз-
накомились со стендом ACN 
в выставочном центре Fiera 
di Roma.

На стенде участникам вы-
ставки демонстрируются про-
екты комплексов музеев Побе-
ды и оккупации, строящихся 
на наших освобожденных от 
оккупации территориях, ви-
део, фотографии, электрон-
ная выставка и электронный 
3D-тур. Также представлен ма-
кет комплекса музеев Побе-
ды и оккупации, строящих-
ся в Агдаме.

Отметим, что в Агдамском, 
Джебраильском, Физулинском, 
Зангиланском и Кяльбаджар-
ском районах создаются музеи 
Победы и оккупации.
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ФУТБОЛИННОВАЦИИ

Сборная Азербайджана одер-
жала блестящую разгром-

ную победу в Баку над коман-
дой Швеции в рамках отбо-
рочного цикла Евро-2024.

Ю.АББАСЗАДЕ

«Милли» буквально на первых 
минутах шокировала шведов, за-
бив два быстрых гола. Сначала на 
второй минуте матча после пере-
хвата мяча хозяева поля органи-
зовали атаку, результатом кото-
рой стал точный удар в исполне-
нии Эмина Махмудова. А спустя 
три минуты преимущество сбор-
ной Азербайджана удвоил Ренат 
Дадашов.

Шведы явно оказались шоки-
рованы таким стартом матча и еще 
долго не могли прийти в себя. К се-
редине первого тайма шведы все 
же  взяли себя в руки и стали мно-
го атаковать, пробили большое ко-
личество угловых, однако реали-
зовать их не смогли. 

С первых минут второго тайма 
игра пошла на встречных атаках. 
Мяч, как правило, не задерживал-
ся в центре. Шведы сделали акцент 
на Деяна Кулусевски, который на 
57-й минуте уже выходил один на 
один. У самой штрафной Бахлул 
Мустафазаде смог ценой наруше-
ния прервать проход нападающе-
го, получив «горчичник». Но за-
тем вмешался VAR и арбитр пока-
зал защитнику красную карточку.

Практически сразу же гости 
могли отквитать один мяч, но удар 
со штрафного парировал Маго-
медалиев: снаряд отскочил в пе-
рекладину, а затем в поле.

Джанни Де Бьязи отреагировал 
на происходящее заменой Рената 
Дадашова на защитника Ходжата 
Хагверди. Но даже в меньшинстве 
сборная Азербайджана сохрани-
ла рисунок игры, успешно отбива-
ясь от шведских атак и предлагая 
сопернику контригру. Запомнил-
ся момент, когда Эмин Махмудов 
ушел в центре поля от троих и был 
остановлен лишь подножкой Эми-
ля Форсберга.

Однако в концовке встречи Эмин 
Махмудов сотворил настоящий 
шедевр, отправив метров с 30 мяч 
за спину Робину Ольсену и таким 
образом поставив последнюю точ-
ку в матче красивым голом.

3:0 - блестящая победа сбор-
ной Азербайджана в последнем 
домашнем матче квалификации. 
Она набрала 7 очков и догнала 
Швецию в таблице.

Финиш квалификации подо-
печные Джанни Де Бьязи проводят 
достаточно уверенно. После мини-
мального поражения от Бельгии 
(0:1) последовали победа в Таллинне 
(2:0), проигрыш с разницей в один 
гол от Австрии (0:1) и, наконец,  
феерия в игре со шведами - 3:0!

Фактически весь матч прошел 
по сценарию сборной Азербайд-
жана. Встреча показала, что наша 
команда в текущем цикле доби-
лась прогресса. Шутка ли, перед 
последним туром у нас одинако-
вое количество очков со Швеци-

ей - по 7. А самое главное - ка-
чество игры продолжает расти. 
Да, порой что-то не получается, 
но эти проблемы решаемы. Глав-
ное, что у нас есть команда, ко-
торая демонстрирует добротный 
футбол и не пасует перед более 
опытными соперниками.

Что касается предстоящего 
поединка в Брюсселе, то несмо-
тря на то, что Бельгия обеспечила 
себе выход в финальную стадию 
чемпионата Европы, в заключи-
тельном отборочном матче про-
тив сборной Азербайджана хозя-
ева поля будут предельно моти-
вированными. Важный подтекст 
необходимости победы для «Крас-
ных дьяволов» в последней встре-
че квалификации обнаружился 
в преддверии встречи и связан он 
с текущим положением подопеч-
ным Роберто Мартинеса в группе: 
они идут на втором месте, отста-
вая на два очка от Австрии, ко-
торая накануне переиграла Эсто-
нию (2:0).

Теперь Бельгии важно победить 
в группе, чтобы попасть в число 
лучших сеяных при жеребьевке 
финальной стадии чемпиона-
та Европы-2024, которая прой-
дет в Гамбурге 2 декабря. Толь-
ко Венгрия теоретически сможет 
выбить Бельгию из пятерки лиде-

ров групп отборочного турнира.
На послематчевой пресс-конфе-

ренции Джанни Де Бьязи не скры-
вал своей радости и с гордостью 
заявил, что сборная Азербайджа-
на провела один из самых лучших 
матчей, а его подопечные добились 
прогресса в игре. «В предыдущих 
встречах с Бельгией и Австрией 
сборная также демонстрирова-
ла хороший футбол, и вот теперь 
это вылилось, наконец, в резуль-
тат. Нам удалось забить быстрые 
голы, контролировать ход матча, 
хотя после перерыва пережили 
некоторые неприятные момен-
ты. Ребята играли с сердцем, они 
достойны этой победы, - сказал 
Де Бьязи, добавив, что сборная 
набрала хороший ход. - Сейчас 
у нас 7 очков, впереди ждет вы-
езд в Брюссель. После этого матча 
ситуация в таблица может изме-
ниться, но в Бельгию ребята от-
правятся с воодушевлением».

В свою очередь наставник шве-
дов Янне Андерссон признался, 
что игра прошла с преимуществом 
сборной Азербайджана, которая 
заслужила победу. «Еще до игры 
я отмечал хороший уровень хозяев 
поля. В вашей команде есть класс-
ные исполнители. Быстрые голы 
помогли, мы пропустили два мяча 
и тяжело было изменить ход мат-
ча после такого начала. Поздрав-
ляю азербайджанских футболи-
стов с победой, - подчеркнул Ан-
дерссон, высоко оценив гол Эмина 
Махмудова, который подвел чер-
ту под матчем. - Мяч получил-
ся мастерским. При таком ударе 
требуется максимальная концен-
трация от футболиста. Что ска-
зать,  гол - красавец!» - резюми-
ровал Андерссон.

Остается пожелать победы 
и только победы нашей дружи-
не в гостевой встрече в Брюсселе. 

В рамках 14-го Бакинского 
международного фестива-

ля короткометражных филь-
мов в Киноцентре «Низами» 
прошла лекция «Искусствен-
ный интеллект в кинопроиз-
водстве» графического дизай-
нера Расула Гасанова.  

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Чем дальше, тем больше техно-
логический прогресс проникает в са-
мые глубокие уголки нашей жизни, 
трансформируя традиционные от-
расли и обогащая их новыми воз-
можностями и содержанием. 

Одной из ключевых индустрий, 
где искусственный интеллект (ИИ) 
активно выступает в качестве перспек-
тивного союзника, считается кино-
производство. Отталкиваясь от сво-
их исходных механизмов, ИИ начи-
нает формировать новую эру в мире 
кино, предоставляя совершенно но-
вые возможности для творческой 
реализации и технического совер-
шенствования. 

Лекция Расула Гасанова перенесла 
гостей мероприятия в захватываю-
щий мир использования искусствен-
ного интеллекта в кинопроизвод-
стве, показав его влияние на процесс 
создания фильмов трансформацией 
традиционных методов и открыти-
ем путей к новым горизонтам твор-
чества и инноваций в этой специфи-
ческой сфере искусства.

Мы побеседуем с Расулом Га-
сановым.

- Расул муаллим, насколько ак-
туально использование искусствен-
ного интеллекта в реальном кино? 

- На данный момент в киноин-
дустрии широко используются раз-
личные продукты искусственного 
интеллекта. Я представил несколько 
примеров в своей лекции. Например, 
технологию Deepfake (замена лиц) 
применяли в таких фильмах, как Blade 
Runner 2049, The Mandalorian и дру-
гих. Также стоит упомянуть случай 
с актером Вэлом Килмером, который 
потерял способность говорить по-
сле лечения рака горла в 2014 году. 
В партнерстве с компанией Sonantic 
он создал искусственный голос, ими-
тирующий его собственный. Сегодня 
таких примеров множество, и спрос 
на такие технологии растет, посколь-
ку они эффективны, быстры и ме-
нее затратны.

- Можно сказать, что в каком-то 
смысле многие из этих технологий 
рассчитаны на любителей?

- Этими инструментами могут 
пользоваться как любители, так и про-
фессионалы. Я привел примеры из 
профессиональной сферы кино, что-
бы показать, что они доступны всем. 
В отличие от стандартных программ, 
они легки в использовании. Ранее 
для реставрации фильмов требовал-
ся обширный опыт в этой области. 

Однако сейчас благодаря ИИ-сер-
висам это стало доступно даже лю-
бителям, что значительно упроща-
ет процесс.

- В этом случае явно прослежи-
вается исполнение ИИ функций ре-
жиссера, драматурга, сценариста 
и даже композитора. Не утратят ли 
свое значение профессии, так или 
иначе связанные с осуществлени-
ем функций этих специалистов?

- Лично я вижу эти программы 
в качестве профессиональных асси-
стентов, которые хоть и не способ-
ны создать глубокий и гениальный 
сценарий, текст или музыкальную 
композицию, но в силах оказать се-
рьезную поддержку или даже дать 
толчок к появлению у человека опре-
деленной идеи. Если научиться пра-
вильно применять их, то они могут 
значительно повысить творческий 
потенциал тех, кто отвечает за креа-
тивность в любой сфере деятельно-
сти человека. Эти программы также 
способствуют экономии времени, 
которое раньше люди затрачивали 
на продумывание и осуществление 
технических аспектов, что позволя-
ет уделить больше внимания выпол-
нению творческих миссий. Это мой 
субъективный взгляд на современ-
ные реалии.

- В данном контексте человек по-
рой ощущает ограниченность сво-
их возможностей. Как справиться 
с этим ощущением?

- Эти люди, вероятно, изначаль-
но имеют затруднения в своей про-
фессиональной деятельности. В то 
время как те, кто относится к сво-
ей работе профессионально, скорее 
всего будут использовать эти вызо-
вы для умножения своего профес-
сионализма.

Важно понимать, что люди все 
разные. Кроме того, запуск процесса 
использования искусственного ин-
теллекта уже произошел на глобаль-
ном уровне. Нам следует принять 
этот факт и освоить новые техноло-
гии подобно тому, как люди в конце 
80-х годов осваивали компьютеры. 
Компьютеры в своем роде тоже пред-
ставляют собой форму ИИ: они за-
меняют множество профессий, улуч-
шают и упрощают нашу жизнь, по-
могают во многих аспектах.

Таким образом, перспективный 
подход заключается в том, чтобы 
адаптироваться к изменениям и ис-
пользовать новые технологии для 
развития и улучшения своей про-
фессиональной сферы, а не останав-
ливаться перед вызовами, которые 
предъявляет нам продвинутый уро-
вень ИИ.

- Программы, создающие ре-
зультаты на основе искусственного 
интеллекта и машинного обучения, 
производят уникальные продукты. 
Поэтому вопрос о применимости 
слова «плагиат» к этим результа-
там пока остается сложным и не-
однозначным…

- Это относительно новая область, 

поэтому сейчас трудно дать однознач-
ный ответ. Требуется время для раз-
вития технологий и их проверки. На 
текущем этапе эти программы вы-
дают уникальные результаты. Лич-
но я уже более двух лет использую 
подобные технологии в своей про-
фессиональной деятельности в об-
ласти графического дизайна. Отно-
сительно вопроса о плагиате, могу 
посоветовать обратить внимание 
на видео на YouTube под названи-
ем Everything Is a Remix. 

- Как развита система создания 
подобного рода программ в Баку? 
Вообще, есть ли такая необходи-
мость? 

- Разумеется, разработка подоб-
ных технологий требует значительных 
ресурсов. Необходимость в мощных 
компьютерах для обработки милли-
ардов параметров в сфере ИИ и ма-
шинного обучения очевидна. Для 
обучения даже простой модели на 
обычных компьютерах может по-
требоваться продолжительное вре-
мя, вплоть до нескольких месяцев.

Эта область, как правило, при-
влекает внимание крупных корпора-
ций, имеющих достаточные ресурсы 
для развития таких технологий. Од-
нако уверен, что усилия государства 
в этом направлении могут быть ре-
шающими. Например, развитие язы-
ковых моделей на азербайджанском 
языке является крайне важным, для 
этого необходимо обучение моделей 
на обширном объеме данных. При 
правильном развитии эти модели мо-
гут применяться в различных сфе-
рах и даже предлагаться для прода-
жи зарубежным компаниям. Вложе-
ние усилий и ресурсов в эту область 
может принести значительные ре-
зультаты и улучшить конкуренто-
способность в глобальном масштабе.

- Какие программы визуального 
эффекта применяются в азербайд-
жанском кинематографе? 

- На данный момент примене-
ние визуальных эффектов в отече-
ственной киноиндустрии действи-
тельно находится на низком уровне. 
Это связано с нехваткой специали-
стов в данной области, недостаточным 
финансированием и ограниченным 
использованием таких технологий. 
До сих пор мы мало предпринима-
ли усилий для создания компаний, 
специализирующихся на визуаль-
ных эффектах, и предложения сво-
их услуг зарубежным компаниям. 
Например, в Швеции существу-
ет значительное количество таких 
компаний, сотрудничающих с гол-
ливудскими студиями. Этот недо-
статок в развитии визуальных эф-
фектов в отечественной киноинду-
стрии мог бы быть преодолен, если 
бы были предприняты более актив-
ные шаги по созданию компаний, 
специализирующихся в этой обла-
сти, и установлению партнерских 
отношений с зарубежными студи-
ями. Улучшение доступа к профес-
сиональной подготовке и инвести-
ции в развитие этой области могли 
бы значительно повысить уровень 
визуальных эффектов в отечествен-
ном кино и сделать его более конку-
рентоспособным на мировой арене.

Искусственный  
интеллект в кино
Трансформация творчества и вызовы для профессионалов

Голевая феерия в Баку
Сборная Азербайджана разгромила  

Швецию у себя дома
В концовке встречи 

Эмин Махмудов  
сотворил настоящий 

шедевр, отправив  
метров с 30 мяч  

за спину  
Робину  

Ольсену

«Милли» уже на первых минутах матча шокиро-
вала шведов, и даже оставшись в меньшинстве, 
смогла также поразить ворота соперника

Необходимость в мощных компьютерах для 
обработки миллиардов параметров в сфере 
ИИ и машинного обучения очевидна
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